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Обильный урожай 
п р о б л е м

«вырос» нынче на совхозных картофельных и овощных 
полях. Что думают о них томичи, откликнувшиеся на га

зетную анкету!
 ̂ Сначала, однако, картинка с натуры. В 
редакцию поступил сигнал: в совхозе «Ба- 
туринский» в один из дней остановилась 
уборка картошки, не повторился бы сбой. 
И вот мы с главным экономистом «Томсн- 
плодоовощпрома», председателем комис
сии по качеству уборочных работ В. Я. 
Гудничевым— в хозяйстве, беседуем с ди
ректором Н. И. Буркальцом.

—  Справедливо замечено, — признает 
Николай Иванович. — Механизаторы во 
вторник, во второй половине дня выпили и 
сорвали копку. Разобрались, не отклады
вая; все трое наказаны.

Случай, что м говорить, безобразный, осо
бенно на фоне нынешней сложной, конфликт
ной картофельной «эпопеи». Но в целом об
становка с уборной, как ее обрисовал дирек- 
тор; беспросветной не выглядела. Есть возмо
жность 1в ближайшие дни копку картофеля 
завершить. Часть городских коллективов уже 
выполнила обязательства. Заканчивал свои 4ь 
гектаров «Сибэлектромотор». Правда, не спе
шили «Томскстройтранс», «Спецстроймехани- 
зация», «Томскстрой», «Агропромстрой». но 
только что в совхозе побывал второй секре
тарь Советского райкома партии в. П. Де- 
марчук, обещал содействие.

На этом можно было и, что называет
ся, откланяться, оставив, впрочем, за ре
дакцией право вернуться в послестрадную 
пору к «славному» эпизоду в практике 
батуринских картофелеводов. Но привлек 
внимание разговор. Представ'итель профко
ма Института оптики атмосферы А. П. 
Шелехов, приехавший в Батурине с целым 
десантом коллег, настаивал на том, чтобы 
их пустили в поле. Собирать картофель, 
чтобы тут же купить его для себя. «Ваше 
желание мне понятно, — говорил Н. И. 
Буркалец, — но...» И ссылался на то, что 
обязан картошку со всех оставшихся пло
щадей отправить в городское овощехрани
лище.

Что-то в этом разговоре было не так, С 
одной стороны, конец уборки отодвигался 
еше на добрую пятидневку, только что бы- 
jM названы нерасторопные коллективы, за 
которыми продолжали числиться неубран
ные гектары. С другой—-не находилось при
ложения силам добровольцев, готовых сию 
минуту пойти вслед за копалками. О пози
ции руководителей хозяйств газета под
робно рассказывала 13 сентября в коррес
понденции «Н е потерять «второй хлеб». 
Судя по всему, она оставалась прежней, 
каь оставались и вопросы по поводу при
водимых директорами аргументов. Убран
ная и тут же проданная картощка не будет 
по всей форме засчитана в план? Не ве
рится, что эта проблема так уж неразре
шима. Клубни, минуя овощехранилища, 
разойдутся по личным погребам? Но ведь 
от этого они только лучше сохранятся. До
бровольцы, заполучив картошку, ринутся 
с ней на рынок, а зимой станут требовать 
ее повторно, хуля картофелеводов и гос
торговлю? Однако купить, чтобы перепро
дать, при желании можно и в магазине.

А  может быть, дело все-таки в другом? 
Трудно вот так сразу отказаться от изда
вна заведенного порядка, быстро перестро
ить организацию работ. «Батуринский», 
об этом газета тоже сообщала, как раз и 
пошел нынче навстречу части желающих 
купить картофель прямо из борозды. Как 
это сегодня выглядят, мы увидели, побы
вав на поле. Идут по нему люди («М ы  с 
«Сибмотора», — представились они), вы
бирают в привезенные мешки клубни по
крупнее, оставляя те, что помельче ( « А  мы 
причем? Мешков под мелочь нам. не да
ли »). Скорее всего, оставленное кто-то по
том подберет. Но почему «кто-то»? И ко
гда «потом»? К утру картофель померз
нет. Не нашли мы на этом поле какого- 
либо совхозного распорядителя и контро
лера. Не хочется подогревать подозрения, 
что урожай (и без того не шибко богатый) 
Обязательно растащат, Но хоть какая-то 
гарантия должна быть, нто мешки добро
вольцев Не Минуют совхозную весовую. 
Да и за качеством уборки нужен конт
роль, По Мнению Б. Я. Гудничева, поле, 
даже там, где работы уже вроде бы завер
шены, не вытягивало на оценку «удовлет
ворительно»,

Нынешняя уборка картошки, сопровождае
мая чуть ли не демонстрациями, бурной га
зетной полемикой, многолюдными заседани
ями штабов, худо-бедно все-таки подходит к 
концу. Но уже один атот накал страстей во
круг обычного житейского дела заставляет 
еще и еще раз задаваться вопросом: неуже
ли так будет и впредь? Анкета, опубликованная 
в «Красном знамени» 8 сентября, и пригла
шала обсудить новые подходы. В частности, 
речь шла о возможности повышения рознич
ных цен, чтобы создать условия для эконо
мической заинтересованности.

Ответов — по телефону и в письмах— 
поступило, прямо скажем, немного — 
полтора десятка, но кое о чем можно су
дить и по ним. Служащая Н. С. Кузьми
на поддержала идею повышения минималь
ных цен. Так же думает и преподаватель 
одного из училищ Томска: «Е5сли посмот
реть, как картофель и овощи достаются, 
—  от посадки до уборки, то, например, 
12 копеек За килограмм моркови — это 
просто смешно. Будут выше цены —  лю
ди станут бережнее относиться к картофе
лю и овощам, больше появится желающих 
обзавестись мичуринскими, огородами, а 
это приведет к увеличению производства». 
Позвонивший в редакцию пенсионер («М не 

80 лет, 40 из них в Томске»,— сказал он

о себе) за то, чтобы уборочные работы 
оплачивались. В каком конкретно разме
ре —  пусть посчитают экономисты. Не 
исключается в этом случае и повышение 
цен на 20— 30 процентов, но не больше; 
«Если в два-три раза — это будет «кара
ул!».

«Нужно установить сезонные (осенние, 
зимние, весенние) цены на картошку, к то
му же зависящие от степени ее переработ
ки, от качества клубней, — глнение инже
нера Г. М. Иванова. — Покупая гниль 
по десять копеек KHnorjpaMM, мы просто 
себя обманываем, ведь такой картошки 
требуется больше. Лучше заплатить трид
цать копеек за хорошую». Читатель пред
лагает вьщелять под посадки лучшие зем
ли, комбайны применять на тех площадях, 
откуда картофель не будет закладываться 
на длительное хранение. Нужны более со
вершенные типы уборочных машин, новые 
технологии. А  коренным образом сможет 
улучшить положение новая система хо
зяйствования на селе: «Вот тогда и не
придется «помогать», каждый будет зани
маться своим делом».

У  большинства откликнувшихся воз
можность взять и повысить цены вызвала 
отрицательную реакцию. Семья инженера 
Т. Ф. Андреевой все необходимое для себя 
выращивает сама. «Н о мне этот вопрос 
небезразличен, — подчеркнула читатель
ница. — Вижу, как соседка крутится на 
свою пятидесятирублевую пенсию». Мно
гие откликнувшиеся пенсионеры подтвер
ждают: повьпиение розничных цен не под
держиваем.

Такое мнение высказывают не только 
те, кто живет на пенсию. «Товарищи до
рогие, куда же это годится? —  пишет 
Ю. Кордонская. — Теперь речь идет о по- 
вьыпении цен на плодоовощную продук
цию. Если некоторым, кто предлагает это, 
некуда девать деньги, пусть покупают ово
щи яа рынке. Я работаю библиотекарем, 
у меня получка сто рублей. А  ведь в Том
ске много студентов, пенсионеров. Я рада, 
что исполком не решается повысить цены, 
значит, там мыслят здраво, понимают, чем 
это чревато. Нужно думать, искать вы
ход, а не отыгрываться на людях. Пола
гаю, мое письмо не будет . еданственньш, 
требую его публикации».

Г, В. Акилова считает, что горожане 
тогда с желанием пойдут помогать совхо
зам, когда они будут вырашивать хоро
шую, качественную продукцию, которая 
сможет храниться. «Мы, горожане, — пи
шет рабочий А. М. Болошко, — ежегодно 
ездим на уборку картофеля. Затраченное 
время должны восполнять на производст
ве сверхурочными. Теряем в зарплате 
из-за невыполнения плана. А  потом в ма
газине вынуждены платить деньги за пло
хую продукцию, да и та еще не всегда бы
вает, и тогда приходится втридорога поку
пать картофель у  частников. Почему они 
могут сохранить его до-нового урожая, а 
город нет? Причиной всему —  «вал». Уб
рали сотни-тысячи тонн пополам с землей, 
засыпали, отрапортовали, а там — хоть 
трава не расти. Не лучше ли садить кар
тофеля вполовину меньше, но з&то сохра
нять весь? Пусть экономисты подсчитают 
и убедятся, что средств, ушедших на сгни
вающий ежегодно урожай, хватит, чтобы по
строить в каждом хозяйстве добротные 
хранилища. И вот, когда хозяйства будут 
поставлять из них картофель в магазины 
(нх надо раскрепить за совхозами), тогда 
можно будет поговорить и о ценах».

«я м мои товарищи по работе, — сообщаот 
рабочий О, А. Потров, — полностью на согла
сны с поаышониам цен на картофель и ово
щи. Они от повышения цен лучше не станут». 
«Нет, это на тот путь, — считают В. И. Жу
лин и присоединившиеся к нему члены кол
лектива. — К тому же на ясно, каким обра
зом предлагаемые «акономичаскиа меры» мо
гут увеличить ноличаство овощей на прилав. 
ках магазинов. Может быть, стоит позаимст
вовать опыт других рагионев, где опрвделвн- 
ная часть урожая прямо на поле выдается 
Тому, НТО убирал его, и раввозится прямо по 
домам. Конечно, вдесь надо до мелочей про
думать «сю  организацию втого дела». . i:- 
следнее предложение яыскаввно И Ь Некото
рых других ответах на ан>-.ет/

Вряд ли приведенные читательские от
клики нуждаются в пространном коммен
тарии. Общий вывод очевиден (его подска
зывает практика): отдельные меры, да
еще такие «сильные», как повышение роз
ничных цен, популярности иметь не будут 
и скорей всего не дадут эффекта. В ходе 
перестройки, в которую вступает аграрный 
цех области, производство картофеля и 
овощей (плнх: хранение и переработкл) 
должно обрести хорошо продуманную ком
плексную программу, полно учитывающую 
интересы потребителей и производителей. 
При ее разработке стоит учесть и выска
зываемые томичами мнения, предложения 
и, разумеется, возмоншости и перспекти
вы индивидуального огородничества, но
вых форм хозяйствования на земле. Созда
ние и реализация такой программы по
требуют дополнительных хлопот. Но это 
куда более благодарное занятие, чем год 
за годом «снимать» с картофельных и 
овощных грядок все более обильный уро
жай проблем, при весьма скромном уро
жае самих овощей и картошки.

Б. АНТОШ ИН.

НЕТ СЕЙЧАС в об
щественном' ЖИВО№ 
новодстве области 

заботы злободневней, чем 
перевод скота на зимнее 
стойловое содержание. А  го
товность далеко не везде 
одинакова. Во многих хо
зяйствах раскачка, . благоду
шие, а то и просто безответ
ственность приводят к тому, 
что снова в коровниках и 
телятниках будут стучать 
топоры в день, когда пойдет 
снег.

Северные районы — раз
говор особый. Взять Криво-

ХОЗЯЕВ 
ПОДГОНЯТЬ 

НЕ НАДО
шеинский. И здесь картина 
той самой неравномерности, 
пестроты, в основе которых 
—  различная мера осозна
ния специалистами, рядовы
ми животноводами важности 
и сложности предстоящего 
периода. Справедливости ра
ди стоит отметить, что бук
вально в последние дни рай
онным комитетом партии, 
соответствующими служба
ми РАПО приняты энергич
ные меры, чтобы не затяги
валось завершение подготов
ки- к зимовке.

Считается, и во многом 
объективно, что наиболее 
добросовестнЬ готовился к 
зиме совхоз «Кедровый». 
Но почему в аварийном coi- 
стоянии находится помеще
ние кормоцеха? А  кто при
ведет в порядок Дом живот
новода в Новоисламбуль-

ском отделении?.. Вообще-то, 
оценивая положение в хозяй
стве и делая в целом благо
желательные выводы, чаще, 
видимо, основывались на 
опыте Жуковского отделе
ния. Дело в том, что здесь 
хозяева животноводческих 
дворов — арендные коллек
тивы. У  них оказалось на
много больше разворотливо- 
сти. Например, то, что при
нято называть текущим ре
монтом, звенья Н. Д. Сидо
ренко и Ф. X. Файзулина 
проведи капитально. Заме
нили часть полов и корму
шек, наладили автопоилки и 
транспортеры навоэоудале- 
ния, обустроили подсобные 
и бытовые комнаты.

Теперь о надоях. По опе
ративным данным облагро- 
прома, на 25 сентября на 
фуражную корову получено 
(первая колонка), сравнение 
с прошлогодним уровнем 

[8ра(вторая):
Кожевннковский
Томский
Первомайский
Колпашевский
Шегарский
Чаинский
Зырянский
Кривошеинский
Молчановский
Аснновский
Тегульдетский
г. Кедровый
Бакчарский
Александровский
Парабельский
Каргасокский
Верхнекстский
ПО ОБЛАСТИ

i +0,4  +0,1 
I +0,4  + 0,1 
I +0,5  
I +0,1 
( + 0,8 -0,1 

— 0,5 -0,1 
-0 ,4  

I + 0,8 
— 0,5 

I — 
— 0,3 
— 0,3 
- 1,2 

I +0,1
Суточная областная при

бавка настолько «тонка», 
что устойчивость ее не мо
жет быть обнадеживающей, 
если не принять стабилизи
рующие меры, .̂ ’ силенное 
кормление керов — безус
ловно. И не забывать ни на 
минуту о прибш!й:ающейся 
зимовке.

14 июня нынешнего года 
Зырянское райокшое агро
промышленное объединение 
как таковое перестало су
ществовать. Вместо него по
сле долгого обсуждения бы
ло решено создать' каяест- 
венно новое образование ис
ключительно на доброволь
ной основе. Перед этим бы
ли изучение общественного 
мнения с помощью анкеты, 
откровенный разговор на от
четно-выборных собраниях 
в колхозах. Но коща это 
качественно новое образо
вание было создано, назва
ние у него почему-то оста
вили старое. Было РАПО, и 
есть РАПО. Почему?

—  Да, видно, надоели 
всем бесконечные внешние 
перемены, — говорит вновь 
избранный председатель Зы
рянского агро1̂ мышленно- 
го объединения Д. М. Хам- 
буряя, —  Названия меняют
ся, реорганизации всякие 
происходят, а суть остается 
прежней. Вот мы и решили; 
дело не в н^ании , надо 
достичь реальных перемен.

Сколько р а з ' за время су
ществования ЗЬфЯНСКОГО 
районного агропромышленно
го объединения происходила 
его реорганизация? На этот 
вопрос Дмитрий Михайло
вич и ответить-то сразу не 
смог. Обратился к докумен
там. '

Впервые совет РАЛО 
как доброволыюе объедине
ние в-районе был создай в 
1982 году, в декабре. Тог
да это был передовой опыт, 
рождающий немало надежд. 
В 1 ^ 6  году был создан Гос
комитет агропромышленного 
комплекса и Зырянское 
РАПО слилось с управлени
ем сельского хозяйства. Из 
добровольного оно стало до
бровольно-принудительным.

Неплохую. рекламу в на
шей газете получила третья 
в нынешнем десятилетии у 
зырянце® прошлогодняя ре
организация. На первый 
взгляд, она была существен
ной, ведь сократился ап
парат управления. Но, при
смотревшись повниматель
ней, нетрудно было убедить
ся, что существующих проб
лем это не разрешало. Как 
выявилось, дело даже не в 
количестве управленцев и 
специалистов в РАПО. Чле
нов объединения не устраи
вала сложившаяся система 
отношений между руково
дителями и подчиненными. 
Она входила в противоречие 
с провозглашенной хозяйст
венной самостоятельностью.

Одним словом, РАПО про
должало командовать, не
смотря ни на какие реорга
низации. Все чаще в хозяй
ствах звучали обвинения в 
адрес его работников, дес
кать, даром хлеб едите да 
еще и работать мешаете. 
Происходило и происходит 
это не только в Зырянском 
районе. Но именно здесь 
впервые в области реши
лись на крутую ломку от
ношений, предложили кол
хозам и предприятиям, вхо
дящим в объединение, са
мим решить, в какой форме 
оно должно существовать.

На собрании представите
лей, которые были избра
ны по одному от каждых 
пятидесяти человек, было 
предложено три в^ианта 
решения вопроса. Первый 
—  ликвидировать объеди- 
«ение совсем, оставив каж
дого со своей самостоятель
ностью. Второй — образо
вать добровольное объеди
нение с переизбранием спе
циалистов и председателя. 
Третий — заменить специ- 
алистовч|>ункционе|^ груп
пой кооперативов. Например, 
зоотехников, экономистов, 
ветврачей, строителей, ко- 
л'орые вышзлняли бы рабо
ту по договорам с хозяйст
вами.

Первый вариант был от
вергнут сразу, без долгих 
обсуждений. Даже такие 
мощные хозяйства, как 
«Сибиряк» или откррмсов- 
хоз «Зырянский», не реши
лись остаться в одиночест
ве. Хотя некоторые оста
вили за собой право еще 
пересмотреть свою позицию. 
Решили присоединиться так
же «Агропромхимия» и РТП. 
Маслозавод и строители ре
шили пока воздержаться. 
Долгой и сложной оказа
лась процедура выбора пред
седателя. С его именем, 
как, впрочем, других специ- 
atnncTotB, переживших на 
своем месте множество пе
ремен и реорганизаций, не
вольно связывали неудачи 
прошлых лет. Но другой ре
альной кандидатуры не на
шлось. Предложили, было, 
председателя колхова име
ни Фрунзе А . К. Швайко, но 
он, не раздумывая, взял са
моотвод. В конце концов 
победила здравая мысль — 
не люди виноваты в ело- . 
жившейся ситуации, а сис
тема. Придется перестраи
вать ее с этими людьми.

Как они себя чувств^от 
сегодня, после того, как бы
ли избраны на должность, 
которую занимали много 
лет без всякого избрания?

—  Я, например, чувст
вую себя увереннее, —  го
ворит Д. М. Хамб|зфян, — 
мы теп^ь подотчетны кол
хозам. Приходится, конечно, 
выслушивать больше крити
ки. Но зато чувствуется и 
поддержка. Теперь я уве
рен, что если меня освобо
дят, то за дело. А  прежде 
ведь такой уверенности не 
было.

Более уверенно себя чув- 
CTBijTOT и другие специалис
ты РАПО. Так, главный 
экономист Н. П. Поляков 
рассказывает:

—  Теперь у  меня боль
ше времени для работы 
непосредственно в хозяйст
вах. Меньше отчитываюсь 
в райкоме и райисполкоме. 
Если раньше мы диктовали 
колхозам свои решения, то, 
^сейчас (уговариваем, дока
зываем, рекомендуем.

Специалистам тоже приш
лось вести нелегкий разго
вор на TOiM собрании. Каж
дый из них отчитывался о 
своей работе, излагал 1шо- 
грамму дальнейших дежт- 
вий. ш и  были избраны сро
ком на три года. Зарплату 
работникам РАПО тоже об
суждали все вместе. Поре
шили на содержание этого 
органа отчислять 35 руб
лей в год с каждого ра
ботающего на предприятии. 
Это все средства, поступаю
щие в распсфяжение район
ного агропрамышленного 
объединения. Никакой воз
можности материально воз
действовать на хозяйства у 
него нет. И это принципи
альная позиция его пред
седателя Д. М. Хамбуряна. 
Он считает, что возмож
ность выделить средства 
или технику по своему ус
мотрению создавали и соз
дают лишь мнимый автори
тет работникам агропрома. 
Причем, напршлер, в облаг- 
ропроме делается это чаще 
всего кулуарно, никто не 
знает, на каких основаниях 
у одного хозяйства трактор 
отобрали, другому отдают. 
Это создает нервозную, не
здоровую обстановку, под
халимаж. В Зырянском рай
оне фонды делит совет 
РАПО после основательно
го обсуждения.

(Окончание на 3-й стр.)

В партийной группе областного Совета народных депутатов

Маршруты
томских

электродвигателей

Практически с самого 
основания завода «Сиб. 
электромотор» томские 
электродвигатели ' стали 
поставляться за рубеж, 
главным образом в социа
листические страны. Эти 
поставки продолжаются и 
по сей день.

За последнее время у 
томских моторов появились 
экзотические адреса: Эфи
опия, Нигерия, Гвинея, 
Камбоджа... В эти страны 
отгружено в первом полу
годии больше тысячи дви- 
гателей типа 4АМ112. 
Больше трехсот крановых 
двигателей получили в 
первом полугодии прение, 
ку в Индии, Лаосе, Египте 
и других странах Ближне
го Востока.

В. СОМОВ.

Экспозиция 
на ВДНХ

в августе‘Семябре яа 
ВДНХ проходила ярмарка- 
продажа научно-техничес
ких достижений и товаров 
народного потребления, 
организованная центром 
внедрения «Москва». В яр- 
марке-продаже приняли 
участие свыше 50 органи
заций страны и иностран
ных фирм, в том числе и 
Томский республиканский 
инженерно - технический 
центр.

Экспозиция РИТЦ поль
зовалась большим успехом, 
особенно- такие разработки, 
как технология восстанов. 
ления инструментов и дета
лей ионной имплантацией, 
восстановление шнеков на 
глиносмесительном обору
довании для строительной 
промышленности, нанесение 
электрофоритического по
лимерного покрытия дета
лей, а также прибор «З а 
хват,!» для неоперацион
ного удаления камней из 
мочеточника.

Г. СЕРГЕЕВ.

Состоялось заседание пар
тийной группы областного 
Совета народных депутатов. 
На нем рассмотрен вопрос об 
освобождении от должности 
председателя облисполкома 
А. Е. Высоцкого в связи с 
поданным заявлением и об 
организации выборов предсе
дателя облисполкома. О под
готовке к выборам доложил 
первый секретарь областно
го комитета партии В. И. 
Зоркальцев. Он сообщил, что 
в области проведена значи

тельная работа по обсужде
нию кандидатур. В ходе пер
воначального обсуждения в 
городах и районах с привле
чением депутатов названа 21 
кандидатура. Их фамилии 
опубликованы в областной 
газете «Красное знамя». В 
результате повторного об
суждения выявлено 13 кан
дидатур. От имени бюро об
ластного комитета партии и 
исполкома областкого Сове
та народных депутатов вне
сено предложение на сессии

обсудить пять кандидатур, 
названных наибольшее коли
чество раз: А . С. Зарембо, 
В. Н. Шутова, А. А. Помо- 
рова, Р. А. Попадейкина, 
В. М. Кресса.

В прениях по обсуждению 
вопроса приняли участие де
путаты: начальник «Томск- 
строя» Б. А. Мальцев, пер
вый секретарь Асиновского 
горкома партии А. Д. Кол- 
тьгаов, председатель област
ного комитета народного

контроля М. А , Матвеев, * 
первый секретарь горкома 
партии Томска-7 В. И. Конь
ков, председатель президиу
ма Томского филиала СО 
АН  СССР В. Е. Зуев, ’пер
вый секретарь Томского гор
кома партии В. М. Кетов, 
первый секретарь горкома 
комсомола С. Д. Кузнецов, 
директор совхоза «Кузовпет- 
ский» В. М. Ювченко, на
чальник областного финан
сового управления В. М. Дя
гилев, другие.

L

К о н с т р у и р у е т  «З о н д»
Международное научно- 

производственное объедине
ние «Зонд» — первое та
кого рода в нашем городе. 
Его организовали Институт 
оптики атмосферы СО АН 
СССР, СКБ «Оптика» и 
Группа болгарских ученых и 
специалистов. «Зонд» про
изводит лазерные оптиче
ские системы — лазеры на 
парах металлов, ртутные га
зоанализаторы. В планах 
объединения — производст
во лидарной техники на'ми
ровом научно - техническом 
уровне.

Основу для деятельности 
«Зонда» составил томский 
научно - технический потен
циал.

Для дальнейшего расши
рения сотрудничества и при
была партийно - хозяйст
венная делегация из На
родной Республики Болга
рии. Ее возглавил замести

тель председателя Ко
митета по науке и выс
шему образованию НРБ
С. Андреев. В составе де
легации — партийные и хо
зяйственные работники ря
да промьипленных пред
приятий города Сливен.

Свой визит в Томский на
учный центр гости начали 
со встречи с председателем 
совета МНПО «Зонд» акаде

миком В. Е. Зуевым. И совсем 
неожиданно беседа нача
лась не с обсуждения спе
циальных проблем, а с 
предмета, казалось бы, со
вершенно Далекого; Влади
мир Евсеевич обратил вни
мание гостей на цветы, сто
ящие в вазе посреди круг
лого стола. Эти цветы — 
из теплицы Академгородка. 
Они —  свидетельство ком
плексного подхода к реше
нию научных, технических 
и социальных проблем в на
учном центре.

Программа пребывания 
болгарских ученых в Том
ске была широкой и пло
дотворной. Гости ознакоми
лись с институтами, экспе
риментальной и производст
венной базой Академгород
ка, его научными и техни
ческими возможностями и 
достижениями, имели десят
ки встреч с сотрудниками 
лабораторий и конструктор
ских бюро. Живо интересо
вались они и социальным 
«профилем» академического 
центра, нынешней осенью 
справляющего десятилетний 
юбилей. Его достижения 
произвели глубокое впечат
ление на наших болгарских 
друзей.

Естественным результа
том визита болгарской пар
тийно - хозяйственной де
легации' стало соглашение о 
производстве принципиально 
новой техники, в частности 
лидарной. Быш1 решены и

многие другие организаци
онные и научно-техннческ1А  
вопросы. е,- 

Болгарокие госта ознако
мились с областным цент
ром, посетили ряд предпри
ятий. Ведь среди целей ви
зита на сибирскую землю 
— установление прочных и 
всесторонних контактов так
же и с ассоциацией томских 
предприятий по выпуску то
варов народного потребле
ния. В субботу состоялась 
встреча болгарской делега
ции в обкоме КПСС, пде Об
суждены проблемы установ
ления многостороннего со
трудничества между Том
ском и болгарским городом 
Сливен.

Г. ГОРЧАКОВ.

Н А  СНИМКЕ: встреча в 
Институте оптики атмосфе
ры.

Фото Е. ЛИСИЦЫ НА
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НА П Л Е Н У КПСС
По просьбе читателей перепечатываем из «Правды»

тексты выступлений иа сентябрьском Пленуме' ЦК КПСС

Генерального прокурора СССР А . Я. Сухарева и члена

Политбюро, секретаря ЦК КПСС Е. К. Лигачева.

Пленум заслушал сообще
ние Генерального прокурора 
СССР А. я. Сухарева р ре
зультатах рассмотрения за
явления члена Политбюро, 
секретаря ЦК КПСС Е. К. 
Лигачева, с доторым он об
ратился в ЦК КПСС и Про
куратуру СССР по поводу 
обвинений его следователя
ми Т. X. Гдляном и Н. В. 
Ивановым во взяточничест
ве.

Информируя Пленум 
Центрального Комитета 
КПСС по результатам про
верки заявления т. Лигаче
ва Е. К., сказал он, подчерк
ну сразу два существенных 
обстоятельства.

Вонпервых, шюгочислен- 
ные выступления следовате
лей Гдляна и Иванова, в ко
торых содержались намекни 
утверждения о якобы прича
стности т. Лигачева к взя
точничеству, являются абсо
лютно нео^сКованными.

Во-вторых, тт. Гдлян и 
Иванов хорошо знали, что 
они не только грубо наруша
ют элементарные нормы 
следственной этики и пре
зумпции невиновности, но и 
распространяют ими же сфа
брикованную опасную ложь.

Эти выводы содержатся в 
официальном документе 
следствия —  постановлении 
от 4 сентября 1989 г. о пре
кращении дела за отсутст
вием самого события пре
ступления.

На чем основаны эти вы
воды? Чтобы ответить на 
этот вопрос, надо задать 
другой. Откуда и почему по
явилась фамилия Лигачева? 
На основе неопровержимых 
данных следствия установ
лено следующее. Фамилия 
Лигачева была названа лишь 
одним содержащимся под 
стражей обвиняемым, быв
шим первым секретарем ЦК 
Компартии Узбекистана Ус- 
манходжаевым И. Б., при 
весьма загадочных, а, в п е 
чем, теперь уже ясных об- 
стоятельстаах.

Усманходжаев был аре
стован 19 октября прошлого 
года. Поскольку расследова
ние дела о взяточничестве в 
Узбекистане группой Гдля
на затягивалось, десятки об
виняемых годами содержа
лись под стражей до суда, 
руководством прокуратуры 
было принято, решение ус
корить следствие, тем более 
что предстояло работать сра
зу с четырьмя новыми обви
няемыми.

При этом принималось во 
внимание низкое профессио
нальное качество следствия 
в группе Гдляна. Оно осо
бенно выявилось при подго
товке. обвинения по делу 
Чурбанова и других работ
ников органов министерства 
внутренних дел.

Поэтому, кроме сотрудни
ков следственной части и 
уже работавших 200 следо
вателей с периферии, при
влекли, как это нередко 
практикуется, , наиболее 
опытных прокурорских ра
ботников Главного следст
венного управления Проку- 
ратурв! (5ССР, Главной во
енной прокуратуры и следо
вателей Комитета госбезо
пасности, по инициативе ко
торого и началось в 1983 
году расследование взяточ
ничества в Узбекистане.

Дело Усманходжаева бы
ло поручено вести замести
телю начальника Главного 
следственного управления 
Прокуратуры Союза ССР 
т. Титову В. А. и следовате
лю следственного отдела 
КГБ СССР т. Рацу В. А. 
На первом допросе Усман
ходжаев вообще отрицал по
лучение и дачу взяток. За
тем этим двум следователям, 
а также непосредственному 
начальнику т. Гдляна, быв
шему руководителю следст
венной части Каракозову 
Г. П. и следователю из груп
пы Гдляна Московцевой 
С. В. показал, от кого он 
црлучал взятки. Это было 
через два дня после ареста.

23 октября в воскресный 
день, когда по общему пра
вилу следственные действия 
не проводятся без крайней 
необходимости, тт. Гдлян и 
Московцева посещают Ус
манходжаева, допрашивают 
его и в протоколе допроса, 
а затем и в заявлении на 
имя Генерального прокуро
ра появляются фамилии от
дельных руководящих ра
ботников партии и аппарата 
ЦК КПСС, некоторых руко
водителей прокуратуры — 
всего 11 человек. А  вслед 
за этим —  в заявлении от 
25 октября впервые появля
ется и фамилия т. Лигаче
ва. “

В то же время на мое имя 
как Генерального прокурора 
Усманходжаев направляет 
еще одно заявление, в кото
ром указывает, что «Гдлян

является компетентным че
ловеком по коррумпирован
ным делам Узбекистана, 
знает все тонкости этого де
ла», и поэтому он, Усман
ходжаев, просит поручить 
расследование этого дела 
только Гдляну, Иванову и 
их непосредственному на
чальнику Каракозову, кото
рым, как 6н пишет, «абсо
лютно доверяет и что другим 
сотрудникам никаких серь
езных показаний давать не 
будет».

Ни много ни мало!
Не заретистрировав в ус

тановленном порядке и не 
доложив Генеральному про
курору адресованных ему 
заявлений, тт. Гдля.н и Мос
ковцева вновь провели доп
рос Усманходжаева и полу
чили показания о якобы да
че им двух взяток т. Лига
чеву по 30 тысяч рублей 
каждая, без указания места, 
времени, конкретных обсто
ятельств.

Такие же показания он 
дал 26 октября этим следо
вателям и участвовавшему 
в допросе заместителю Ге
нерального прокурора т. Ва
сильеву А. Д., добавив, что 
первую взятку он якобы 
вручил в Ташкенте в июне 
1984 г., когда т. Лигачев 
участвовал в работе XVI 
пленума ЦК КП Узбекиста
на, а вторую — в ноябре 
того же года в рабочем ка
бинете, в здании ЦК КПСС, 
во время его поездки в Мо
скву в связи с шестидеся
тилетием образования рес
публики, и деньги будто бы 
передавались в «диплома- 
тах»-поргфелях;

Однако уже 1 ноября, 
на следующем допросе по 
широкому кругу предъяв
ленного обвинения, прове
денном без участия Гдляна 
заместителем Генерального 
прокурора Васильевым и 
Московцевой с применением 
звукозаписи, Усманходжаев 
отказался от показаний в 
отношении т. Лигачева, за
явив, что денег ему не пере
давал. Это же он утверж
дал и на последующих до
просах, где имел возмож
ность свободно давать лю
бые показания.

Итак, эта версия продер
жалась пять дней. ’

8 марта с. г. Усманходжа
ев через администрацию 
следственного изолятора на
правил на имя Генерально
го прокурора СССР заявле
ние, в котором сообщил, что 
он отказывается и от пока
заний, содержащих обвине
ние и в адрес других работ
ников центра.

Учитывая это обстоятель
ство, а также его настойчи
вую просьбу о встрече с Ге
неральным прокурором, 8 
апреля 1989 г. он был до
прошен мною, моим заме
стителем т. Васильевым 
А. Д. и прокурором т. Ти
товым И. К.

На допросе Усманходжа
ев заявил, что ранее назван
ных им работников ЦК 
КПСС тт. Лигачева, Капи
тонова, Соломенцева и не
которых других лиц он ого
ворил.

На очередном допросе 17 
мая следователем следствен
ной группы Духаниным с 
участием тт. Васильева А. Д. 
и Титова И. К. Усманходжа
ев, говоря о причинах, по
будивших дать заведомо 
ложные показания, пояснил: 
«Гдляном мне была постав
лена конкретная задача — 
дать показания о передаче 
взяток работникам ЦК 
КПСС, правоохранительных 
органов, в открытую назва
ны фамилии некоторых из 
них, в частности Соломен
цева, Капитонова, Могильни- 
ченко, Бессарабова, Смир
нова, Ишкова, Теребилова и 
некоторых других».

Говоря о первых допро
сах, об их существе, он со
общил; «Каракозовым мне 
было сказано, рекомендова
но назвать тех, от кого я по
лучал взятки и кому давал 
их, и тогда мне не дадут 
больше восьми лет, а по
том с их помощью я, воз
можно, даже буду помило
ван. Им мне были названы 
в качестве моих взяткодате
лей Орлов, Худайбердыев. 
Этих фактов никогда не бы
ло, и от упомянутых людей 
я взяток не получал. Все 
это была ложь.

Тогда же мне было сказа
но, что в связи с моим по
ведением следствие займет
ся моими детьми. Не пом
ню сейчас того разговора в 
деталях, но он произвел на 
меня ужасное впечатление. 
Мне стало страшно и за се
бя, и за семью».

Продолжая свои показа
ния, Усманходжаев заявил;

«В  камеру я вернулся со
вершенно подавленный. 
Вместе со мной там нб^̂о*

дился парень. Он мне стал 
рассказывать, что следова
тели будут проводить очные 
ставйи, «забьют», и поэто
му лучше 'Признать какую- 
то сумму. Тут же он мне 
привел пример о бедствен- 

■ном положении Осетрова, 
который вроде бы сам соз
дал себе невыносимые уело-. 
ВИЯ из-за своего упрямства и 
нежелания признаваться. Я 
не знал, что мне делать, ко
лебался. Было непонятно, 
что мне следовало призна
вать. В конце концов при
шел к выводу, что нужно 
писать заявление с призна
нием».

Далее Усманходжаев по
казал: «Меня принял Гдлян. 
В течение двух с лишним 
часов продолжалась целе
направленная психологичес
кая обработка. Мне разъяс
нялось, что есть Aqa вари
анта поведения на следст
вии — молчание и призна
ние. Если я буду молчать, 
то тем самым только облег
чу работу следователей, ко
торые будут свободны и вы
явят столько, что мне труд
но представить. «Захочу, — 
заявил Гдлян, — за тобой 
будет 7 миллионов взяток, 
захочу — 5 миллионов». Я 
сейчас заявляю, что Лигаче
ва и многих других я огово
рил потому, что так нужно 
было Гдляну и Иванову. 
Взяток этим лицам я не да
вал. В ходе следствия я 
несколько раз пытался от
казаться от показания дачи 
взяток «наверх», о чем пря
мо говорил Иванову. Ива
нов уговаривал меня не от
казываться от «верха». Он 
говорил, что «верх» — мое 
спасение, мой «зонтик» и за 
него надо держаться. Если 
бы не было «верха», мой 
вопрос был бы давно ре
шен».

В целях проверки досто
верности показаний Усман
ходжаева и объективной их 
оценки в Прокуратуре СССР 
был допрошен т. Лигачев 
Е. К., который показал что 
действительно принимал 
участие в июне 1984 г. в 
работе XVI пленума ЦК 
КП Узбекистана, где высту
пал с речью об искоренении 
грубых нарушений норм пар
тийной жизни, социалисти
ческой законности, распро
страненности в республике 
взяточничества и злоупот
реблений. Действительно, 
позднее Усманходжаев при
езжал в Москву и был в 
ЦК КПСС. Заявление Ус
манходжаева о передаче ему 
денег Лигачев расценил как 
явную клевету и оговор, так 
как ничего этого в действи
тельности не было, что он 
всегда был противником ка
ких-либо подарков и подно
шений, даже сувениров, ни
когда и никому не давал да
же малейшего повода сом
неваться в своей порядоч
ности и честности.

Допрошенный по делу 
свидетель Малышев, (быв
ший сотрудник охраны, от
вечавший за безопасность и 
находившийся в командиров
ке вместе с т. Лигачевым в 
Узбекистане в июне 1984 г., 
пояснил, что вообще никако
го «дипломата» у Лигачева 
в период командировки не 
было. И в категорической 
форме отверг всякую воз
можность его передачи 
т. Лигачеву.

Свидетели Легостаев, Та
ранов, сопровождавшие 
т. Лигачева в этой команди
ровке, показали, что тот 
каких-либо неофициальных 
контактов, встреч и бесед с 
руководством республики в 
отсутствие других лиц не 
имел. Сувениров и подар
ков не получал. Они же, а 
также свидетель Михайлов 
заявили, что никаких подно
шений т. Лигачеву со сто
роны Усманходжаева и дру
гих лиц не было и в Моск
ве.

Таким образом, получен
ные на первоначальном эта
пе следствия сведения от 

. Усманходжаева были заве
домо ложными, установлен 
оговор т. Лигачева, в связи 
с чем уголовное дело в этой 
части прекращено за отсут
ствием события преступле
ния, .

Прокуратура, как вызна
ете, прекратила дело и в 
отношении Смирнова, быв
шего заведующего сектором 
в Организационно - партий- 
ном отделе ЦК КПСС, а по
том второго секретаря ЦК 
Компартии Молдавии.

Практически завершена 
проверка и, тоже следствен
ным 'Путем, неоднократных 
публичных заявлений этих 
следователей в отношении 
■других руководящих работ
ников центральных, партий
ных и иных органов.

Не хотелось бы сегодня, 
товарищи, предварять окон
чательное решение следст
вия. Но совершенно опре
деленно и ответственно мо
гу сказать, основываясь на 
проверке, на процессуаль
ных документах, что и в от
ношении этих работников 
показания добывались теми 
же методами шантажа и, 
прямо скажем, фальсифика
цией.

В связи с многочислен
ными сигналами о наруше

нии законности в следствен
ной группе, возглавляемой 
Гдляном, возбуждено и рас
следуется уголовное дело. 
Несомненно, будут исследо
ваны и вопросы, связанные 
с ответственностью конкрет
ных должностных лиц. Об 
этом будут проинформиро
ваны ЦК КПСС, Верховный 
Совет Союза ССР, специ
альная комиссия, созданная 
Съездом народных депута
тов.

Почему же возбуждено 
это дело?, Скажу, товари
щи, кроме того, что вы уже 
слышали, в прокуратуру по
ступили сотни писем и заяв
лений, и не только от аре
стованных и осужденных их 
близких, но и от должност
ных лиц, ветеранов войны И 
труда, народных депутатов 
с конкретными обличитель
ными фактами —■ об изде
вательствах, которые твори
лись именем закона. Люди 
сообщали и сообщают о не
законных задержаниях и 
преследованиях, о неправо
мерном изъятии личного 
имущества, нарушениях 
трудовых и других прав 
граждан.

Все это необходимо тща
тельно проверить. Должно 
быть всем ясно, что глубо
ко разобраться в тонкостях 
одного следствия и допу
щенных нарушениях возмо
жно лишь следственным пу
тем при строгом соблюде
нии процессуальных норм.

Могу заверить, что его 
ведут честные, опытные и 
квалифщированные работ
ники Прокуратуры СССР в 
строгих рамках процессу
альных норм.

Уже установлены вопию
щие факты произвола: де
сятки незаконных задержа
ний н арестов ни в чем не 
повинных граждан, их со
держание под стражей от 
нескольких дней до девяти 
месяцев. Распространенный 
характер носили семейные 
аресты, престарелых лиц, 
многодетных женщин. Эти 
акции использовались как 
противозаконный метод по
нуждения допрашиваемых к 
даче нужных следствию по
казаний.

В частности, была аресто
вана Саидова Нора — мать 
12 детей, ее муж и двое 
сыновей. Об их аресте даже 
не были извещены оставши
еся на свободе дети и дру
гие родственники.

Пять месяцев , и 20 дней 
безосновательно ’ под стра
жей находился водитель 
Муксимов Шамурад — отец 
шестерых детей.

Идут показания- о физи
ческих насилиях над арес
тованными, унижениях лич
ного достоинства, угрозах 
расправы в отношении род
ных и близких. Все это бу
дет проверено и перепрове
рено.

Даже те, я хотел бы это 
сказать, кто сомнительным 
путем освобожден от уго
ловной ответственности этой 
бригадой, этими следовате
лями, а таких людей нема
ло, оказывается, и они го
ворят о том, что изначаль
но были запрограммирова
ны действия следствия, на
правленные на выколачива
ние показаний о взяточниче
стве ответственных работни
ков, в том числе из аппара
та ЦК КПСС. В результате 
люди были вынуждены под 
диктовку писать ложные за
явления, со слов следовате
ля указывать суммы не
существующих взяток, вре
мя и место их передачи... 
На службу этого беззакония 
была поставлена, я бы ска
зал, новая теория об обязан
ностях обвиняемого доказы
вать свою вину. В чем ее 
суть? Допрашиваемый огова
ривает «верхи», затем, что
бы обосновать наличие круп
ных денежных источников 
для дачи взяток, оговарива
ет «низы», своих подчинен
ных в получении от них 
взяток. В результате шанта
жа и угроз оговаривали се
бя и других, якобы в хра
нении ценностей, добытых 
преступным путем. А  фак
тически порой сдавали сле
дователям свои сбережения 
либо деньги, взятые у зна
комых под расписку. Нами 
получены и такие показа
ния, а также нотариально 
удостоверенные документы. 
Скажем, граждане Алимов, 
Полуниязов, Бесчанов собра
ли у многих знакомых бо
лее 500 тысяч рублей и пе
редали в виде «откупного» 
следователям. Да, товарищи, 
действительно, я тоже заду
мался, попробуй собери 500 
тысяч рублей, мы знаем —  • 
это не так просто. А  ока
зывается, это возможно. Это 
подтверждается показания
ми многих и многих десят
ков свидетелей, которые да
вали сами и собирали у  дру
гих деньги. Документально 
■подтверждают, что шел сбор 
денег таких. Становятся из
вестными факты уговоров и 
посулов, грубого давления 
на свидетелей и подследст
венных перед судом, чтобы 
удержать их на показаниях, 
полученных в ходе ^следст
вия. Мы понимаем, товари
щи, что в этих сигналах, как 
и в ходатайствах арестован
ных по делу о взяточниче

стве, могут быть передерж
ки, неправда, стремление 
обелить себя, уйти от закон
ной ответственности. Несом
ненно, мы все это себе пред-, 
ставляем. Судебная и про
курорская практика неред
ко встречается с такими по
пытками.

Руководство прокурату
ры, ее следователи и проку
роры понимают все огром
ное значение дела о корруп
ции. В конечном счете мно
гие миллионы органы про
куратуры и госбезопасности 
действительно изъяли у пре
ступников. И мы делаем 
все, чтобы до конца уже 
следующего месяца завер
шить следствие, чтобы все 
виновные во взяточничестве 
понесли заслуженные нака
зания. Это мы делаем твер
до, несмотря, прямо скажу, 
на дополнительные трудно
сти и подозрения к следст
вию, которые создали Гдлян 
и Иванов своими выступле
ниями и беззакониями, Но 
мы не должны оставлять 
без внимания ни одного сиг
нала, ходатайства, ни одной 
жалобы, сколь бы сомни
тельными они ни казались. 
Ведь речь идет о судьбе лю
дей, их свободе, их чести. 
Мы обязаны снять с чело
века подозрения, если они 
неосновательны, наказать 
виновных, дать исчерпываю
щий ответ гражданину, об
ратившемуся за защитой 
его конституционных прав. 
Таково требование закона, а 
в условиях формирования 
правового государства его 
надо соблюдать особенно 
строго. В этой связи вызы
вают недоумение советы!, 
даже требования к руковод
ству прокуратуры приоста
новить или вовсе прекра
тить ведущееся расследова
ние нарушений, допущен
ных в следственной группе 
Гдляна.

Мы не видим ни факти
ческих оснований, ни указа
ний закона, которые дозво
лили бы пойти на этот не
понятный шаг. Напротив, 
люди требуют скорейшего 
установления истины и спра
ведливости, обнародования 
всех материалов и решений, 
которые будут приняты ор
ганами правосудия. Не мо
гу, товарищи, не сказать и 
о позиции, которую заняли 
сейчас тт. Гдлян и Иванов 
во всех этих вопросах. Мно
гое вы знаете из их собст
венных выступлений в 
средствах массовой инфор
мации, на многочисленных 
митингах. Прямо скажу, у 
работников прокуратуры 
эта позиция вызывает не 
только недоумение, а и воз
мущение. И это показало 
недавно прошедшее откры
тое партийное собрание в 
Прокуратуре Союза ССР.

Члены Центрального Ко
митета партии должны 
знать, что проблему, вокруг 
которой ныне нагнетаются 
общественные страсти, соз
дали сами эти следователи. 
Возомнив себя единственны
ми борцами с мафией, поль
зуясь многолетним попусти
тельством ср стороны руко
водства прокуратуры, они 
фактически делали, что хо
тели, не считаясь со слу
жебной дисциплиной, норма
ми профессиональной эти
ки, законом.

Дользуясь широко откры
той публичной трибуной, 
они развернули беспреце
дентные нападки на Верхов
ный суд, затеяли и продол
жают авантюристическую 
пропагандистскую шумиху, 
чтобы, прямо скажу, ском- 
'Прбметировать политическое 
руководство, дезориентиро
вать население и заодно 
приобрести политический ка
питал. При этом они упорно 
уходят, я хочу это подчерк
нуть, от профессионального 
разговора с юристами. Мы 
призываем их к этому раз
говору в течение полугода, 
весь аппарат, вся коллегия. 
Уходят. Им, как видно, бо
льше по душе митинговое 
«правосудие». В последнее 
время, предвидя полное ра
зоблачение, Гдлян и Иванов 
пошли, что называется, ва- 
банк. Стали голословно го
ворить о каких-то преступ
ных решениях Политбюро 
ЦК КПСС. Абсолютно не
обоснованно, теперь уже 
-прямо называют взяточника
ми конкретных лиц из чис
ла бывшего- и нынешнего по
литического руководства, 
хотя, я еще и еще раз го
ворю, ничего абсолютно да
же близкого в действитель
ности нет. И с таким махро
вым враньем дти коммуни
сты выходят теперь иа зару
бежные радиостанции. Я не 
удивлюсь, товарищи, если 
завтра появятся новые без
ответственные выходки, сен
сации и фальсификации.

Уже многие месяцы, ни. 
чего не делая в прокурату
ре, прикрываясь депутат
ским мандатом, они снуют 
по городам и весям, взвин
чивают людей, не гнушаясь 
выступлением и на эстрад
ных подмостка^ Без конца 
интригуют обывателей ка
ким-то якобы хранящимся 
у них обличительным мате
риалом, но который они по- 
чему-то долгае-долгие меся, 
цы не показывают ни орга.

нам правосудия, ни комис
сии Съезда.

Но ведь они как юрис
ты, следователи не могут 
не знать, что любое умыш. 
ленное сокрытие материа
лов следствия, если это де
лается, это же, если хоти, 
те, преступление против 
правосудия, за которое на
до отвечать. Удивляет и то, 
что есть им сочувствующие, 
выступающие вместе на ми. 
тингах. Это солидные лю
ди, но которые ни разу не 
удосужились хотя бы пере
говорить с руководителями 
прокуратуры, элементэгрно 
осведомиться, что же есть на 
самом деле. Практически 
товарищи безучастно взира- 
ют на провокационную воз
ню этих следователей, их 
эмиссаров и многие партий
ные комитеты. Такая пози
ция лишь на руку авантю
ристам.
, Понятно, что вопрос, по 

■которому я сегодня высту
паю, выходит за рамки кон
кретного дела, хотя и, ко
нечно, крупного. Ведь речь 
идет о стержневой пробле
ме строительства прааово. 
го государства, о закон
ности во всех сферах жиз
ни, которой нам так рань
ше не хватало.

Слово берет Е. К. Лига
чев. Прежде всего хочу вы
сказать удовлетворение 
тем, что Пленум Централь
ного Комитета партии при
нял принципиальной важ
ности решение о созыве 
XXV III партийного съезда 
и о современной националь- 
ной политике партии. С мо
ей точки зрения, Централь
ный Комитет партии с но- 
вой силой продемонстриро
вал, что наша партия зани
мает в обществе ведущую 
роль в разработке проблем 
перестрочи, социалисти. 
ческого строительства. Ду
маю, вы согласитесь со 
мной, если скажу, что это 
достойный ответ тем, кто, 
не имея конструктивных 
предложений, пытается об
винять партию в том, что у  
нее якобы нет программы 
действий. Бот это первое, 
что я хотел бы сказать.

Далее. Как сообщил А . Я. 
Сухарев, Прокуратура
СССР после тщательного 
расследования установила, 
что «события преступления» 
не было.

Это юридический термин. 
Что это значит, говоря ина- 
че? Это злой умысел, это 
клевета и провокация.

Как гражданин, я, конеч
но, теперь мог бы пред
принять в отношении кле
ветников дальнейшие шаги 
в соответстии с за'коном. Но 
я уважаю волю Съезда на
родных депутатов СЮюза ССР, 
образовавшего, как известно, 
свою Комиссию для изуче
ния обстоятельств, связан, 
ных с деятельностью из
вестной группы следовате
лей. Кстати сказать, по 
этой причине я не выступал 
нигде в печати. Между тем 
следователи выступают по 
телевидению, устраивают 
митинги и даже выступают 
иа эстраде.

Хочу сказать, что полу, 
чил много писем и теле
грамм, где высказаны това
рищеская поддержка и по
желания выстоять. Как из
вестно, прозвучали слова 
поддержки на Пленумах 
ЦК, на совещании в ЦК и 
на первом Съезде народных 
депутатов Союза ССР, в по
ездках по стране. Не скрокх 
доверие и товарищеская со
лидарность придавали и 
придают мне силы.

Брид ли надо говорить о 
том, чего я натерпелся за 
эти месяцы. Рубцы, конеч
но, остались. Наверное, по. 
человечески это можно по
нять. Но я попросил слова и 
хочу сказать, что дело в 
конце концов не во мне. 
Вопрос в другом.

Мы, члены ЦК, должны 
видеть, что шельмование 
коммутастов,, представите!- 
лей интеллигенции^ писа- 
телей, ученых, руководите
лей как в центре, так и на 
местах стало распростра
ненным преступлением пе. 
ред личностью. Вот в чем 
вопрос.

Два следователя п)рииа- 
родно извергают потоки 
клеветы и демагогии на 
партию, на Политбюро, на 
аппарат ЦК и на органы 
правосудия. Более того, 
ввели в заблуждение, об
манули тысячи людей и 
своих избирателей. И в 
течение длительного време- 
ни им это сходит с рук. 
Црямо скажем, под'фное 
паразитирование на глас
ности и демократии далеко 
не единичный факт.

Мне представляется, что 
это чрезвычайно опасное 
политическое явление..
Нельзя не заметить, что 
оно набирает силу и стано. 
вится эффективным прие
мом в достижении далеко 
идущих целей. Каких? 
Вбить клин между партией 
и народом, между комму
нистами и партийными ко. 
митетамщ ск|омпрометиро- 
вать принципиальных ра. 
ботников и протащить к 
власти своих людей.

У  политических карье

ристов, как отмечал В. И. 
Ленин, нет твердых идей. 
Это нечестные люди.

Возьмем, к примеру, де
ло о коррупции в Узбеки, 
стане. Разоблачение этих 
фактов началось по иници
ативе ЦК КПСС в конце 
1983 года и в полную силу 
развернулось после апрель
ского <1985 г.) Пленума 
ЦК. Политбюро поручило 
вплотную заняться 9'тим 
вопросом группе работни
ков ЦК и в том числе мне 
как секретарю ЦК,

Мы действовали метода
ми политическими, опира
лись на коммунистов рес
публики и трудовые кол
лективы. Вез узбекских то
варищей, с болью и трево
гой воспринявших все, что 
произошло тогда в их рес
публике, мало что можно 
было по-настоящему едет 
лать. Большой объем ра. 
боты лег на сотни сотруд
ников КГБ, МВД, союзной 
прокуратуры и других пра
воохранительных opraHOiB.

И вот обратите внимание. 
Выли прещгргаяты масси. 
рованные попытки скомпро
метировать в глазах обще
ственного мнения фактичес. 
хи всех работников из 
группы ЦК. а также многих 
сотрудников правоохрани
тельных органов. Еще раз 
заостряю вопрос; почему 
именно по людям, смело 
и бескошромиссно взяв
шимся за борьбу со взя. 
точниками, именно по ним 
был нанесен мстительный 
удар, почему именно на 
них брошена тень подозре
ния? Почему?

Другой момент. С само
го начала перестройки 
многие коммунисты, рабо. 
чие, военные, партийные 
работники в выступлениях, 
в статьях обращали внима
ние на необходимость ува
жительного отношения к 
нашей истории, вклгаду це- 
лых поколений в строи
тельство социализма, на 
недопустимость принижения 
роли рабочего класса и 
колхозного крестьянства в 
жизни общества, на сбли. 
жение наций через их все- 
■мерное развитие, на от
ветственность за единство 
партии, на опасность при
внесения в нашу жизнь 
чуждых идеалов и духов
ных ценностей.

Сколько было выпадов 
прямых и завуалирован, 
ных, но всегда изощренных, 
против тех, кто об этом го
ворил, кто писал, кто сто
ял и стоит на твердых по. 
зициях, кто не скрывает 
своих идейных убеждений и 
не отмалчивается!. Кстати) 
говоря, молчание, как из
вестно,— тоже позиция. И 
такие товарищи у насесть.

Без обиняков скажу, 
стоило мне весной прош
лого года однозначно вы. 
сказаться против перекрой
ки границ двух закавказ
ских республик, кстати го. 
воря, просто сказать о по
становлении 1Центрального 
Комитета партии, приня
том в феврале прошлого 
года, как это буквально 
взорвало националистов,, и 
их ходы не замедлили по. 
следовать. Все это идет из 
одного известного угла.

Если вещи называть 
своими именами, то в от
дельных районах страны 
идет откровенная борьба 
за власть, идет острая по
литическая борьба', ее 
классовые корни весьма об
нажились. И в центре по
литической )борьбы стоит 
вопрос о путях развития 
страны. Одни, и их боль
шинство, за то, чтобы не
уклонно двигаться вперед 
по пути перестройки, об
новления общества и соци- 
алистичесного строитель, 
ства. Другие за то, чтобы 
свернуть в сторону капита
лизма и буржуазной демо
кратии, ввести частную 
собственность в экономику 
и многопартийность в поли
тическую систему.

Думаю, что вы испыты
ваете то же самое, что и я, 
бывая часто в 'коллективах, 
где люди буквально зава
ливают {вопросами; когда 
будет дан настоящий отпор 
антисоци|йлистическим ' си. 
лам, националистам и се
паратистам? Они ведь уже 
успели принести столько 
бед народу! По их воле по
гибли сотни ни в чем не 
повинных людей, появи
лись тысячи раненых, сот
нями тысяч насчитывают
ся беженцы. А  многие лю. 
ди цросто1напросто стали 
опасаться за свою жизнь и 
за свои семьи.

Вчера Михаил Сергеевич 
сказал, что не надо нерв
ничать. Я считаю ■— это 
очень добрый и своевре. 
менный совет. Проявляя 
вьздержку, следует соблю
дать истинно демократи
ческий порядок в общест. 
ве и укреплять социалисти
ческую законность. Если 
мы будем потакать нацио
налистам, сепаратистам, 
клеветникам, а они уже 
немало преуспели, то пере
стройка; несомназно!, пой!- 
дет под откос.

Вот в чем, как я пола
гаю, состоит вопрос.

Именно со стороны тех, 
кто толкает нас на капита. 
листический путь, кто хо
тел бы развалить наш Со
юз, со стороны национа
листов и тех, кто играет с 
ними в «демократические 
игры»,!— именно отсюда 
грозит перестройке главная 
опасность. А  че от тех, ко
торым они с умыслом наве
шивают ярлыки «консерва
торов» за веру в социа
лизм, народ и за верность 
принцивЁм имторнациона- 
лизма. Пора бы уже раз. 
глядеть и не ставить их на 
одну доску.

Долг партийных комите
тов состоит в том, я ду
маю, вы согласитесь, что. 
бы обеспечить защиту Чест
ных людей, настоящих 
борцов за перестройку, вы- 
ступать против клеветников 
и интриганов, конечно, ис
пользуя силу закона и об
щественности. А  с теми, 
кто действительно заблуж- 
дается, следует лостоянню 
вести диалог и убеждать в 
 ̂правоте нашего дела. На- 
‘ до также всемерно разви
вать конструкггивную кри. 
тику, усиливать борьбу с 
бюрократизмом — это на
ша, надо Полагать, святая 
обязанность.

И, наконец,. последнее. 
Думаю, не ошибусь, если 
скажу, что сейчас взоры лю
дей и их надежды обраще
ны к Коммунистической пар
тии. Разделяю убеждение, 
что обновление социализма, 
раскрытие огромных возмо
жностей, заложенных в нем, 
возможно лишь при укреп
лении руководящей роли 
Коммунистической партии. 
Предложение ограничить 
функции нашей партии, а то 
и вовсе лишить ее некото
рых из них — не ново. Оно 
преследует цель отстранить 
коммунистов от руководст
ва обществом.

Речь идет об укреплении 
руководящей, а не только 
координирующей, роли пар
тии и прежде.всего —  по 
линии ее обновления, широ
кой демократизации шутри- 
'партийной жизни, переосмы
сления форм, средатв и спо
собов практической работы, 
то есть о том, что никогда 
не было и тем более сейчас 
не может быть раз и навсе
гда данным.

Думаю, вы согласитесь, 
если скажу, что партия, не
способная к обновлению и 
перестройке, не способна 
быть правящей партией. 
Это совершенно очевидно. 
Бот почему на первый план 
перестройки выходит зада
ча единства партии, иде^о- 
организационного сплочения 
рядов и усиления связи пар
тии с массами. Убенщен, 
что это сейчас самое ►f'y,- 
ное, это наша самая глав
ная забота. Бедь разве до
пустимо, когда группы ком
мунистов и даже партийные 
работники участвуют в раз
жигании межнациональной 
розни, в сборищах антисо
циалистического характера. 
И в то же время делают 
■все, чтобы ослабить, опоро
чить принцип демокракг-че- 
ского централизма, а то и 
вовсе исключить его из Ус
тава. А  задача состоит в 
том, чтобы укреплять дис
циплину в партии и неукос
нительно соблюдать требо
вания Устава. Без этого не 
может быть политической 
партии, партии ленинского 
типа.

Нам очень важно понять, 
почему часть людей пове
рила в огульные обвинения 
руководителей. А  это факт, 
горький, но факт. Да пото
му, что в реальной жизни 
были рашидовы, чурбановы 
и другие, а люди по-прежне
му сталкиваются с фактами 
■поборов и вымогательств. 
Поэтому наша задача — 
усиливать борьбу с этим 
злом, с этим отвратитель
ным явлением и быть здесь 
всегда беспощадными.

И, конечно, за всеми про
блемами мы постоянно дол
жны видеть человека, его 
повседневные заботы, ви
деть главное: больше жилья, 
больше товаров, больше воз
можностей лучше жить и в 
материальном, и в духовном 
плане. И вопрос вопросов 
все-таки —  продовольствие. 
Это не проблема какого-ли
бо ведомства, это всеобщая 
забота и села, и города.

Уверен, что если мы вер
нем всем звеньям партии 
боевитость и будем работать 
демократическими метода
ми, укрепим связи партии 
с массами, то, несомненно, 
практической работой прео
долеем в обществе социаль
ную напряженность, укре- 
'Пим авторитет и доверие к 
партии.

Я, как и вы, оптимист. Я 
верю в наше общее дело, 
верю в перестройку, верю в 
коммунизм. И считаю: то, что 
намечено партией, то, чем 
занят народ, — это есть вы
ход нашей страны на новые 
социалистические, качест
венные рубежи. Нам надо 
просто (Юльше работать, ра
ботать всем и каждому и 
обеспечивать реальные ре
зультаты. Все это в конеч
ном счете во имя интересов 
нашего народа.
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Мнение
избирателя

Ставдартао, через газету 
предлагают вновь повестну 
дня, хотя есть на этот счет 
постаноовление ЦК КПСС и 
Е^езидитаа Верховного Со
вета СССР —  предва{)итель- 
но проекты докладов (от
четов) для всех уровней Со
ветов предавать гласности и 
только после обсуждения 
они допускаются к слуша
нию на сессиях. У  нас все 
по старинке.

Отчет — это очень от
ветственно. Избиратели ждут 
радикальных изменений как 
в структуре областного Со
вета, так и в коренном из
менении жизни. В связи с 
этим встает ряд вопросов. 
Например, нужно ли Томс
ку с 500-тысячным населе
нием два гориоподкома, че
тыре райисполкома? Или 
почему'не предать гласности 
фамилии работников партий
ного аппарата, исполкомов, 
принимавших участие в лик
видации малых сел и де
ревень области?

Я бы хотел получить от
вет и на такой вопрос. С 
некоторого времени область 
переведена на самообеспе
чение продуктами питания. 
Так. что же сделано для то
го, чтобы прилавки магази
нов не б>1ли пустыми?

Всем известно, что в 50-х

Люди ждут перемен
годах в магазинах Томска 
была закрыта госрозничная 
торговля продовольственны
ми товарами; говяди
ной, бараниной, свининой, 
мясными полуфабрикатами, 
колбасами, копченостями, 
рыбой из местных водое
мов: осетриной, стерлядью, 
судаком, нельмой, щукой, 
пелядью и плотвой. Даже 
консе^ираванная рыба 
местного производства дав
но нами забыта. Непонятно 
в связи с этим, как же мы 
заполняем вакуум собствен
ных фондов?

Многие продукты питания 
— сгущенное молоко, раз
нообразные сыры — мигом 
исчезли с прилавков, как 
только было объявлено с 
три (^ы  одним из лидеров 
страны, что цены необосно
ванно снижены прежним 
правительством. С той са
мой поры органы торговли 
распоряжаются всеми дели
катесами —  дефицитами, 
как своей собственностью. 
То же самое произошло и с 
(промышленными товарами. 
А  оглашение фондов про
довольствия, ' промтоваров 
тормозится.

Я 30 лет в партии, 39 лет 
прожил в Томске и не пом
ню, чтобы областной Совет 
отчитывался за руково|Дст-

во местной промышлен
ностью, за заводы и фабри
ки по производству и пере
работке продуктов питания 
по объемным показателям. 
А  поскольку местная про
мышленность, заводы и фа
брики по продовольствию 
имеют широкую сеть, то 
следовало бы знать всем 
нам рентабельность этих 
производств, состояние хо
зяйственно-финансовой де
ятельности, результаты тех
нического перевооружения и 
ртонструкции предприятий. 
С учетом жесткой потреб
ности в продовольствии, при 
наличии широкой базы жи- 
вотноволства пора давно 
наладить производство сгу
щенного молока на молзаво- 
дах области.

На сессии областного Сог 
вега должны быть четко ог
лашены статистические дан
ные о населении области. 
Пропорциональное распреде
ление трудовых ресурсов —■ 
это залог максимального 
использования производи
тельных сил при нормаль
ных производственных от
ношениях.

С 1976 — 1977 го
дов, то есть с момен
та обмена паспортов, 
у нас оборвалась нить чет
кого учета трудовых ресур

сов. Ликвидировав в паспор
те штамп места работы, не 
заменив его хотя бы тру
довым вкладышем, мы по
теряли учет миллионной ар
мии безработных. Эта ар
мия оказалась разношерст
ной и опасной для государ
ства *— это алкоголики, нар
команы, спекулянты, воры, 
грабители, насильники и 
убийцы и т. п. Возросла 
преступность. По этому по
казателю область занимает 
не лучшее место. Поэтому с 
трибуны сессии областного 
Совета должна прозвучать 
полная выкладка о трудо
вых ресурсах. Занятость в 
сфере хфоизводства, вре
менно не работающие, туне
ядцы, содержащиеся в 
ИТУ и НТК, душевно боль
ные.

Предлагаю считать необ- 
хо(димым отмену сессией об
ластного Совета «Правил 
учета граждан^ нуждающих
ся в улучшении жилипцных 
условий», утвержденных 
26.02.85 г. за МЪ 59. Есть 
Жижщный кодекс РСФСР 
от 24 июня 1983 года, в ко
тором . все положения и . 
статьи выдерживаются в со- 
(Лтветствии с Законом, на
пример, статья 38. норма 
жилой площади устанавли
вается в размере двенадца

ти квадратных метров на 
одного человека. Однако 
«1^.авнламн» облисполкома 
норма жилой площади на 
одного человека предусмат
ривается до семи с полови
ной квадратных метров. В 
силу этих противоречий дей
ствует беззаконие —- для 
«своих» и «нужных людей» 
«Правила» де действуют, а 
для всех остальных они в 
силе.

Распределение жилья и 
выдачу ордеров надо сосре
доточить в одном центре — 
жилищном отделе при гор
исполкоме. За райисполко
мами оставить jnpaao фор
мирования списков жилищ
ной комиссией, копии (под
линник), которых передают
ся в жилищный отдел гор
исполкома.

Люди находятся в напря
женном состоянии, наде
ются на перемены; в них 
еще теплится вера в луч
шее. Они против кабинетное 
го стиля работы парторганов. 
аппарата исполкомов, право
вых и административных ор
ганов. Мы все ждем осво
бождения от занимаемых 
постов руководителей об
ласти, города, района, ко
торые не оправдали дове
рия, оторвались от нас.

Избиратели требуют лик
видировать все льготы и 
привилегии административ
но-управленческому аппара
ту на всех уровнях.

П. Ш1ЕШКОВ, 
ветеран труда, пенсионер.

БЕЗ ПОСПЕШНОСТИ!
Обращение к' депутатам Томского об

ластного Совета и томичам-избирателям
На внеочередной сессии 

областного (совета 26 сен
тября будут рассмотрены 
кандидатуры на пост пред, 
седателя облисполкома. В 
условиях нарастающей де
мократизации общества этот 
вопрос должен быть обсуж
ден всесторонне. С этой 
целью было бы целесо- 
^разным опубликовать в 
областной прессе биографии 
претендентов на пост пред
седателя, а также их пред
ложения по решению перво
очередных областных про
блем: до начала сессии про
вести телепередачу с учас
тием всех претендентов, 
обеспечить прямую радио- 
или телетрансляцию сес
сии. Кроме того, следовало 
бы предусмотреть возмож. 
ность участия в работе 
сессим заинтересованных 
избирателей, а также пред
ставителей оЦщественньпс» •

В городском 
комитете 
неродного 
контроля

ТОВАРОВ
НЕ СТАЛО БОЛЬШЕ
Завод древесностру

жечных плит объединения 
«Томлешром» выпускает три 
вида товаров н^одного по
требления: облицовочную
плитку, комплектующие для 
мебельного комбината, дре
весностружечную плитку 
для широкого рынка. Одна
ко, судя по тому, какими 
темпами это делается, потре
бители не дождутся товара. 
За полугодие -изделий про
изведено всего на 499 ты
сяч рублей, в то время как 
планом предусмотрено ва 
730 тысяч. Какие же выво
ды из этого сделали в го
ловном объединении «Том- 
леоцром»? Весьма странные. 
Вместо того, чтобы принять 
меры, «перебросили» эти 
объемы на цромьцыленнее 
производство. Между тем 
на заводе крайне п л ^ о  ре
шаются вопросы с разра
боткой и освоением новых 
видов изделий, медленно 
улучшается база под их 
производство. Кстати, сквозь 
пальцы смотрят на это и 
плановые органы города.

Городской комитет народ
ного контроля осудил пове
дение даректора завода ДСП 
В. М. Панова. Обязал его 
принять меры и доложить о 
них коллективу. Повторная 
проверка будет про|веде1на в 
январе 1990 года.

СТОЯТ ВАГОНЫ...
Крайне неудовлетвори

тельно ведется обработка 
железнодорожных вагонов — 
к такому выводу пришли 
проверяющие, побЫ.вав на 
станциях Томск-1, Томск-П, 
Томск - грузовая. Из 67 
грузополучателей и отпра
вителей в первом полуго
дии не уложились в уста
новленные сроки 56. Толь
ко на заводе резиновой обу
ви общий перепростой ваго
нов по сравнению с ана
логичным периодом прошло
го года увеличился в 20 раз, 
штрафы —  в 25. Аналогич
ное положение на заводе 
керамических материалов и 
изделий, в управлении 
«Томскснаб». Комитет ре
шил засдушать руководите
лей предприятий, виновных 
в допущенной бесхозяйст
венности. Материалы про
верок направить в СТК. К 
вопросу вернуться по ито
гам работы за второе полу
годие.

формальных и .неформаль
ных организаций с правом 
совещательного голоса. 
Пригласить для участия, в 
сессии всех народных депу
татов СССР от Томской об
ласти, а также народного 
депутата СССР от 21-го 
национально- территориаль
ного округа Н. А. Демако, 
ва.

Считаем возможным и 
не избирать председателя до 
очередньк выборов в мест, 
ные Советы, возложив ис
полнение обязанностей на 
одного из заместителей.

Объединенная trpyntaa 
Томского комитета изби
рателе:^ «Клуб в ш д .  
ного депутата СССР».
Аналогичную точку зре

ния высказывают читатели 
Г. И. Чернов, П. Никола, 
ев, Н. Кокорин, Буракова и 
другие. ■

Где  быть  
садовому участку

Хотели бы получить от 
депутатов областного Сове
та ответ на волнующий нас 
вопрос. Наш коллектив мо
лодой —  средний возраст 
работников 27— 28 лет. И 
семьи в абсолютном боль
шинстве молодае, имеющие 
одного-двух детей, без 
личного транспорта и нор
мальных условий жилья. 
Второй год пошел, как бо
лее 50 семей изъявили 
желание иметь недалеко от 
гсфода небольшие садовые 
участки (4— 5 соток), где 
можно «было бы выращи
вать ягоды, ОВ01ЦИ, npOBOi- 
дить полезно с малолетни
ми детьми свободное время. 
Однако, по объяснению ру
ководства филиала, отво|ц

земли облисполкомом про
изводится далеко от Томска 
(Межениновка, район Камня), 
где в настоящее время нет 
,эдектричества, водфнабже- 
ния, транопо,рта и т. д  Нам 
непонятно, почему нельзя 
отвести под садовые участ
ки всем желающим часть 
полей и пустующих земель 
в радиусе 3— 7 километров 
от города (в направлении 
аэропорта, Зоркальцева и 
т. п.). Неужели посадка на 
этих площадях картофеля, 
трав даст больший эффект 
с гектара, чем размещение 
на них' садовых участков?

Нам кажется, что суть 
проблемы кроется в пороч
ном, устоявшемся годами 
подходе соответствующих

руководителей к решению 
социальных проблем и при
оритете мнения руководи
телей пригородных сельско
хозяйственных производств, 
которые мьклят ведомрт- 
вешю и думают только о 
себе.

Хотели бы, чтобы наш 
вопрос прозвучал с трибу
ны сессии областного Со
вета и в ближайшее время 
был решен в пользу томи
чей, желающих иметь садо
вые участки вблизи от го
рода.

Работники филиала ин
ститута «Спецпроектрес- 
таврация» В. ЧЕРНЯК,
В. ЛИПИНА, Н. ВРЕЛЬ, 
Ю. КАРТАВЦЕВ и дру
гие. (Всего 56 подписей).

М АСТЕРА

ч»

З А  С Т Р А Д У ^  

«О Т Л И Ч Н О »
В числе первых за. 

вершили уборочную 
страду в этом сезоне в 
Чаинском районе теле- 
боробы совхоза им. 
60-летия СССР. Осенне
полевые работы здесь 
проводились JS {комплек
се: вслед за комбайнами 
на поля вышли звенья по 
уборке соломы, затем— 
пахотные агрегаты.

Для механизатора 
Чемондаевского отделе, 
явя этого ' хозяйства 
Виктора j Григорьевича 
Клюева нынешняя стра
да была шестнадцатой по 
счету. Опытный комбай. 
нер провел ее отлично. 
Фото Л. ПЕТРОЧЕНКО.

Ч Е Т В Е Р Т А Я
П О П Ы Т К А

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

’ 0|Днако было бы ошиб
кой считать, что нынешнее 
состояние Зырянского
РАНО удовлетворяет его 
членов, как специалистов, 
так и хозяйства. Хотя, ка
залось бы, достипнут опти
мальный рез|ультат. В его 
составе 16 специалистов и 
пять технических работни
ков. В конце семидесятых 
штат районного управления 
сельского хозяйства состав
лял 67 человек. Правда, 
вместе со строительным от
делом, который сегодня вы
делен у зырянцев в само
стоятельную хозрасчетную 
организацию, возглавляе
мую Ю. А. Шадриным. В 
середине августа мне уда
лось встретиться и перего
ворить с семью руководи
телями зырянских хозяйств. 
Все они больше всего выра
жали удовлетворение ра
ботой хозрасчетного строи
тельного отдела. При том 
что специалисты этого от
дела лгактическн сами не 
строят. Они подбирают про
ект, всю необходимую доку
ментацию. По словам Н. Н. 
Крохалева, председателя 
колхоза имени Калинина, 
ему не удалось бы так быст
ро соорудить нынче новую 
летнюю дойку без помощи 
этого отдела.

В раС^те хозрасчетного 
формирования мноше се
годня видят в Зырянском 
районе ту форму деятель
ности специалистов РАПО, 
которая была бы наиболее 
современной и полезной,

— Мне бы, нацример. хо
телось видеть в лице РАПО 
научно - консультативный 
центр, — говорит предсе
датель колхоза «Россия» 
П. М. Силаев, —  который 
бы искал передовой опыт, 
изучал возможность его при-, 
менения в наших конкрет-' 
ных условиях и помогал 
внедрять его в хозяйствах. 
Хоть сейчас готов нанять 
экономистов для разработки 
договора на аренду с поле
водами и животноводами, 
зоотехниками и специалис
тами пшемобъединения — 
на улучшение породности 
стада, трансплантацию эмб
рионов, с ветслужбой — на 
выявление причин мастита. 
Мы заплатим хорошие день
ги, только бы сделали ра
боту.

При существующей сис
теме, как считает не толь
ко П. М. Силаев, нееормож- 
но проверипь ценную идею, 
внедрить ее. Если до сих 
пор что-то внедрялось, то 
без опробования^ доброволь
но-принудительно, все под 
одну гребенку. А  вот если 
бы был отдел-кооператив 

.человек 12, можно было бы 
в хозяйствах сократить чис
ленность бухга1лтеров, рко- 
номистор, не гоняться за 
специалистами только по 
названию.

Уже сегодня к специа
листам РАПС обращаются 
с конкретными шедложени- 
ями. так, Н. П. Поляков 
вьшужден был отказать 
арендаторам из колхоза име
ни Кирова, у которых воз
ник конфликт с админист
рацией. За составленный 
догежор они готовы были 
уплатить тысячу рублей. Но 
ведь эту работу по долж
ности обязаны сделать эко
номисты хозяйства. Н. П. 
Поляков может оказать им 
помощь, но не делать за 
них работу. Да и не хвати, 
ло бы сегодняшних двух 
специалистов этого профи
ля, чтобы выполнить даже

часть той работы, которую 
готовы предложить колхо
зы. Можно было бы, прав
да, пригласить экономисте^, 
как и ветврачей, зоотехни
ков, со стороны. Пусть бу
дет кооператив или хоз
расчетный отдел, живущий 
« а  кхХктвенные заработан
ные средства. Помните, это 
и было предложено на ор
ганизационном собрании 
третьим вариантом сущест
вования РАПС. Но посколь
ку нет расценок, нет опыта 
заключения таких догово
ров, решили повременить, 
подождать, пока появятся 
на этот счет разъяснения 
или инструкции.

Впрочем, вполне возмож
но, что зырянцы и не ста
нут слишком уж Д01ЛГ0 ждать 
указаний и разъяснений 
сверху, как не ждали их 
нынче, когда сами Ьешили 
преобразовать РАЕЮ. В 
процессе его реорганизации 
в орган, приносящий макси
мум пользы каждому хо
зяйству и всему объедине
нию, накапливается опыт 
новой формы взаимоотно- 
шекий. Правда, . сегодня 
представления о том, чем 
именно РАП С  должно за
ниматься, в районе очень 
разные, нередко даже про|- 
тиворечивые.

Например, председатель 
колхоза имени XX II съезда 
КПСС Н. С. Евланов и ди
ректор совхоза «Зырянский» 
А. Л. Дернглазов считают, 
что в нынешнем виде РАПС 
приносит хозяйствам мало 
пользы. Со снабжением су
щественной П01МОЩИ от не
го все равно нет, а специ
алисты и свои справляются.

— Специалисты в РАПС, 
— считает Анатолий Лав
рентьевич Деригшазов, — 
должны быть по своей ква
лификации на голову вьыпе 
нас. Им нужно больше ез
дить по стране, изучать пе
редовой опыт, достижения 
раук, понастойчивее вне
дрять передовой опыт. Рай- 
онный комитет агропрома, 
как и областной, должны 
быть научно-методическими 
центрами. Они же пока 
лишь инициативу тормозили. 
И в ньшешнем виде я поль
зы от РАПС пока не вижу.

Совершенно щ)отивопо- 
ложное мнение у группы 
руководителей колхозов, со
всем недавно начавших свое 
самостоятельное существо
вание. Только за последние 
полгода таких появилось 
два: «Авангард» из бывше
го Шиняевского отделения 
колхоза имени Кирова и 
«Родина» из Туендатского 
отделения колхоза «Россия». 
Как и ранее отделившиеся 
хозяйства —  колхоз имени 
Свердлова и «40 лет Побе
ды», — они возникли из не
равноправного положения, 
когда. на центральное отде
ление хозяйства забирали 
все материальные ресурсы, 
оставляя другим рожки да 
ножки. Нынче попыталось 
отделиться и Цыгановское 
отделение колхоза «Сиби
ряк», но мнения у  его жи
телей равошлись, и notaa это
го не произошло.

В целом в Зырянском 
районе оценивают процесс 
образования новых хозяйств 
как положительный. Ведь 
именно так вернее всего 
произойдут стабилизация и 
возрождение малых сел.

Узнав об образовании са
мостоятельных колхозов, не
которые покинувшие их жи
тели начинают возвращать
ся.

Однако новорожденные 
колхозы практически вынуж

дены начинать с нуля. Ма
териальная база у них сла
бая, и конца не видно труд
ностям, а помогать им РАпО  
не в состоянии. Если рань
ше у него были для этого 
средства, то сегодня их. 
практически нет. Председа
тели новых колхозов состав
ляют сегодня в Зырянском 
РАПО наиболее шумную и 
требовательную группу. При
чем их требования во мно
гом отличаются от требова
ний тех, кто имеет прочную 
материальную базу.

— РАПО для нас долж
но быть родным отцом, — 
утверждает председатель 
колхоза имени Свердлова 
Н. А. Михайлов, —  иначе, 
нам одним в чистом поле 
не выжить. Пусть те, кто 
долгое время получал 
средств на развитие больше 
остальных, поделятся с на
ми.

Такую же мысль выска
зывает и председатель кол
хоза «Родина» Г. М. Уша
ков. Далеко не все крепкие 
зырянские колхозы нажи
ли свое состояние за счет 
других. Но и этот элемент 
присутствует. И вопрос 
предстоит решать. Ясно од
но: наиболее неимущие, не 
имеющие развитой про
изводственной и социальной 
структуры хозяйства боль
ше других нуждаются в 
поддержке, и проблемы, пе
ред которыми они стоят, 
качественно иного уровня. 
К  сожалению, при пере
стройке ЗырянскогЦ РАПО 
этих факторов не учли, мо
жет быть, несколько забе
жали вперед. Централизо
ванные фонды здесь еще 
нужны. Кто же еще помо
жет новым колхозам?

Другая группа проблем, 
которая мешает сегодня 
окончательно определить 
структуру и функции Зы
рянского РАПО, связана с 
недостаточной самостоятель
ностью района, зависи
мостью от существующей 
системы облагропрома. С 
кем бы ни приходилось 
встречаться здесь, разгешор 
заканчивался одним — как 
и когда будет преобразова
но это областное ведомство. 
И здесь мнения складыва
ются разные. От требования 
расформировать облагро- 
пром и устроить в его зда
нии гостиницу для селян до 
пожелания некоторого со
кращения, но отчетности и 
выборности его руководите
лей и специалистов. Ны
нешней осенью будет воз
можность рассмотреть эти 
предложения на встрече, 
посвященной реорганизации 
облагропрома.

А  претензии членов Зы
рянского ацропромьццлвнно- 
го объединения к област
ному ведомству в основном 
сводятся к тому, что в его 
работе отеутствует четкость. 
Порой походишь по кабине
там, говорят иредседатели 
колхозов, да и уедешь ни с 
чем, отфутболивают друг к 
другу, концов не найдешь. 
И главное, как я уже гово
рила, требование — гаран
тированное, справедливое, 
гласное распределение фон
дов. В перспективе это поз
волило бы объединить в 
РАПО предприятия, произ
водящие стройматериалы и 
перерабатывающую промыш
ленность. Именно тогда, как 
и задумывалось в свое вре
мя, агропромышленное объ
единение обретет наиболее 
рациональную и закончен
ную форму.

3. КУНИЦЫНА,

-ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ

^ П Р О Д Л И Т Ь  Д О  К О Н Ц А  ГОДА...у>
Коллектив цеха МЬ 8 

первым на манометровом 
заводе бросил вызов сло
жившимся экономическим 
отношениям и порядкам; с 
начала нынешнего года пе- 
вешел на вторую модель 
хозяйственного расчета. И 
сделал это не для того, 
чтобы выглядеть новато
ром. Решение продиктовала 
сама обстановка. В конце 
прошлого года в цехе «за
валили» все показатели. А  
поскольку без вспомога
тельного производства не 
может нормально работать 
заводской конвейер (в вось
мом цехе делают для мано
метров основные детали), 
то и весь завод лихорадило.

Недавно мне пришлось 
побьшать на цеховом пар
тийном собрании, где рас
сматривались первые ито
ги работы по-новому. ;С со. 
общением выступила глав
ный экономист завода Н. Ф. 
Петиненко, активно помо
гавшая цеху во внедренш! 
хозрасчетных отношений.

— Вот целая пачка до
кументов, —  говорит она. 
—  Мы сравнили показате
ли четырех месяцев -цро- 
шлого года с соответству
ющим периодом этого. Ес-

Коммунисты цеха №  8 манометрового завода обсудили 
итоги работы в условиях экономического эксперимента.

ли рассматривать цех на 
фоне других подразделе
ний, то по показателям он 
не отличается от других. 
Производительность возрос
ла на 11,1 процента, товар
ная продукция — на 10,8. 
Численность несколько со
кратилась и стала меньше 
против плановой на 9 чело
век. Со своими задачами 
цех справился. В то же 
время рост зарплаты опе
режает рост производитель
ности труда более чем в 
два раза.

Резко снизилась себе
стоимость товарной продук- 
ции, отметила также Н. Ф. 
Петиненко. Но заслуга це
ха в этом невелика, потому 
что снижение произошло в 
основном за счет струк
турных сдвигов. Снизилась 
себестоимость —  увеличил
ся на 95 тысяч рублей хоз
расчетный доход. Но и по
теряно немало за счет того, 
что заработная плата росла 
быстрее, чем производи
тельность труда.

В деловом ключе развер
нулся обстоятельный раз

бор экономических показа
телей, причин, повлиявших 
на них. Если «внешне» цех 
вроде бы и не отличался от 
других, то в самом коллек
тиве происходят положи
тельные перемены. Больше 
стало требовательности 
друг к другу, сократилась 
текучесть кадров, уменьши
лись потери от брака, эко
номнее используются мате- 
риально-пехнические ресур
сы. Люди стали интересо
ваться экономическими по
казателями, учатся считать 
деньги. Правда, еще не 
всегда умеют правильно 
оформить претензии к сво
им смежникам. «А  при хоз
расчете это немаловажное 
обстоятельство», —  заме
тила главный бухгалтер за
вода В. И. Хохлова. И дело 
тут не в бумажках, а в 
том, чтобы слово рабочих 
доходило до тех, кто дол
жен в соответствии со сво
ими служебными обязанно
стями обеспечивать нор
мальное функционирование 
участка, рабочего места. 
Невыполнение своих обя
занностей любым работни

ком должно быть зафикси
ровано в специальном жур
нале. И при распределении 
заработной платы совет 
трудового коллектива обя
зательно учтет это. Все 
надбавки к зарплате инже- 
нернонтехничекким,' работ-; 
никам теперь рассматрива
ются в цехе.

—  Из года в год без
думно сокращали расценки 
и довели дело до того, что 
маляры получали по 120 
рублей в месяц в условиях 
вредного производства! .— 
отмечали работницы
3. Анисимова, Л. Старико
ва. — Теперь зарплата под
нялась до 400 рублей в ме
сяц и соответствует коли
честву и качеству затра
ченного труда.

— . Хозрасчет немыслим 
без хорошо . налаженного 
учета, без умения самосто
ятельно распределять зара
ботанные средства. Но 
нельзя экономическую са
мостоятельность смешивать 
с технической, — обобщил 
мнения многих выступив
ших на собрании секретарь 
цеховой партийной органи

зации В. П. Рысов, Оя го
ворил:

— Что касается главного 
конструктора, главного тех
нолога, ведущих наших 
специалистов —  без них 
мы, безусловно, не обой
демся! А  без постоянного 
мелочного контроля со сто
роны отдела труда, который 
нас проверяет через день 
или каждый день, обойдем
ся вполне. Зачем такой 
контроль, если за рамки 
допустимого ни по каким 
показателям мы не выхо
дим?

Хозрасчет несколько ос
ложнил взаимоотношения со 
специалистами, обслужива
ющими цех,— с электрика
ми, сантехниками. А  имен
но в их работе цех сейчас, 
когда идет внедрение но
вой техники, особенно нуж
дается. Между тем 'регла
ментирующих (нормативов 
нет и возникают ситуации, 
когда, например, электрики 
требуют дополнительную 
оплату за работу, которая 
входит в их прямые обязан
ности.

—  Мы живем уже год 
без зам. начальника по тех
нике, —  заявил энергетик 
Е. Т. Рудольф. — У  нас 
разваливается техническая

служба. Кто же будет внед
рять новое оборудование? 
Если повторится история с 
полимерной линией, кото
рая до сих пор прокатыва
ется, то освоение роторных 
линий затянется надолго.

К специалистам был 
предъявлен на собрании 
особый спрос. Их роль сей
час велика, и остановка 
диктует, чтобы оценка их 
труда была и реальной, и 
гласной. Об итогах работы 
специалистов должны знать 
и коллектив, и СТК.

■— Советы трудовых кол
лективов значительно ожи
вили свою работу, —  сооб
щила Т. Л. Богданович, 
председатель цехового СТК. 
—  Они действуют на каж
дом участке. Особенно ак
тивны советы на пластмас
совом участке, на участке 
холодной штамповки. Здесь 
при распределении доплат 
строго учитывается все. 
Рабочие говорят прямо в 
глаза друг другу о недо
статках. Это повышает дис
циплину и ответственность. 
У  людей меняется отноше
ние к работе.

— Хозрасчет, как лакму
совая бумажка, выявляет 
многое. Кому-то работать 
стало легче, а вот мне

сложнее, —  откровенно 
признался начальник цеха 
В. Ф. Кочетов. ■— Забот и 
хлопот стало больше. Вто
рая модель хозрасчета, хо
тя в принципе не отличает
ся от первой, развязала ру
ки, добавила самостоятель
ности. Начальник- цеха вы
сказал критические замеча
ния в адрес директора заво
да.

Секретарь парткома В. В. 
Телешев, оценивая «экспе
риментальные» полгода, 
подчеркнул, что появив
шийся опыт, хотя он и не
велик, вызвал на заводе 
большой интерес и его на
мерены использовать у себя 
другие коллективы. Цеху, 
чтобы двигаться дальше, 
надо наращивать свой по
тенциал, сове^ршенствовать 
формы хозрасчетных отно
шений.

Вывод из состоявшегося 
разговора коммунисты цеха 
сделали однозначный: экс
перимент надо продлить до 
конца года. К сожалению, 
никто из выступавших на 
партийном собрании не 
сказал о том, какие кон
кретные задачи встают пе
ред партийной организацией 
цеха, перед каждым ком
мунистом в связи с экспе
риментом. А  ведь положи
тельный результат во мно
гом зависит от инициативы, 
компетентности, глубокого 
■знания хозяйственного ме
ханизма каждым из них.

И. ЗАБАРИН.
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П О Л  В Е К А  С П У С Т Я
В ЭТИ ДНИ ветераны 166-й Сибирской стрелковой дивизии 

съезжаются в Томск со всех концов страны. 27 сентября они 
торжественно отметят полувековой юбилей своего соеди

нения.

С ФОРМИРОВАННАЯ 
в 1939 году в Томс
ке 166-я Сибирская 

стрелковая дивизия в пер
вые дни войны была на
правлена на защиту Моск
вы. Прощаясь с Томском, 
бойцы и командиры покля
лись стоять насмерть и 
слово свое сдержали. Браг 
имел подавляющее превос
ходство в людях, в танках, 
в артиллерии, «е  говоря о 
самолетах. Но дивизия твер
до стояла на занятых по
зициях, давая возмонсность 
командованию тщательно 
подготовить оборону Моск
вы. Попав в окружение, то
мичи продолжали сражать
ся, приковывая к себе круп
ные силы Bipara. И только 
когда боеприпасов не оста
лось, пошли на прорыв ок
ружения. Из Томска уезжа
ло 16.400 человек. Более 
половины личного состава 
дивизии погибло в боях. 
Большая часть из оставших
ся в живых продолжали сра
жаться в партизанских от
рядах на (Смоленщине. Лишь 
немногим удалось выйти к 
своим.,

— Наш совет постарался 
на эту встречу пригласить 
всех оставшихся в живых, 
— рассказывает Федор По- 
ликарпович Бурый, предсе
датель совета ветеранов ди
визии.— Мы ведем переписку 
не только с бойцами и офи
церами нашей дивизии, но 
и с родственшками погиб
ших. Им тоже разослали 
1приглашения, многие со
общили, что приедут. Да 
вот. познакомьтесь с нашей 
августовской почтой, — Фе
дор Поликарпович кладет 
передо MiHoft две пачки пи
сем, одна — от ветеранов, 
другая —  от родственников 
погибших.

«Здравствуйте, Федор По
ликарпович! Спасибо за при
глашение на встречу вете
ранов 166-й дивизии... Мой 
отец в 1939 году был пе

реведен из Л'̂ ОШ'ОЛИИ в 
166-ю дивизию на долж
ность помощника командира 
стрелкового полка... Теперь- 
то я знаю судьбу дивизии, 
но до сих пор не знаю судь
бу своего отца. Мне извест
но, что в окружении отец 
был ранен. И это все, что я 
знаю. М'не уже самому 65 
лет, очень бы хотелось на 
склоне жизни побывать на 
могиле отца. Тешу себя на
деждой, что на предстоящей 
встрече что-нибудь узнаю...» 
(Письмо из Калининграда от 
Л. П. Медведева).

«...Я прилетаю в Томск 
24-го с сыном и внуком. О 
внуке я вам в прошлых 
письмах не сообщала, он — 
ученик 9-го класса, и я по
лагала. что он будет на уче
бе. Но' внук настойчиво тре
бует, а я подумала, что для 
парня будет полезен патрио
тический пример деда и ве
теранов нашей дивизии» 
(Письмо из Улан-Удэ от
А. Ф. Пушкиной).

«Мне было всего 10 лет, 
когда началась война. Хо
рошо помню 22 июня — 
день начала войны. Мы бы
ли всей семьей на гулянии 
в парке станции Юрга, Сол
нечный день и страшные 
слова из репродуктора, ко
торые до меня тогда в пол
ной мере не дошлщ Папа был 
оптимистом. Очень верил в 
победу. Он был добрым, лю
бил маму, меня и сестру. 
Беспокоился о нас. Это чув
ствуется и в тех немного
численных письмах, которые 
мы получили с фронта... 
Любил папа животных. Пом
ню еще, что был папа кра- 
сивьгм...». (Письмо из Хаба
ровска от Ивановой Ф. П.).

«Отец выехал на фронт с 
последним эшелоном 166-й 
дивизии, воевал на Смолен
ском направлении. 14 октяб
ря 1941 года под Вязьмой 
был взят в плен и погиб 21 
сентября 1942 года в конц
лагере. Папа был инже

нер-механик (в 1930 году 
окончил Томский техноло
гический институт). Сначала 
работал в Шахтстрое 
(Томск), потом преподавал 
теоретическую механику в 
Томском индустриальном 
(ныне геологоразведочном) 
техникуме. Папа был талант
ливый инженер с исследо
вательским складом ума. В 
течение нескольких предво- 

, енных лет вечерами и ноча
ми он писал задачник для 
индустриальных техникумов.
Окончил, получил ПО(ЛОЖИ-
тельные рецензии, но из
дать — уже не успел...». 
(Письмо из Архангельска 
от Г. А. Казанцевой).

Людей, о которых идет 
речь в этих письмах, дав
ным-давно нет в живых, но 
память о них бережно хра
нится в сердцах жен, детей, 
внуков. Они приехали в 
Томск не только для того, 
чтобы почтить память доро
гих людей, они приехали, 
потому что испытывают ост
рую потребность повидаться, 
поговорить с однополчанами 
своих рсщных. Потому что 
надеются узнать еще одну, 
пусть самую маленькую, чер
точку последних дней обор
ванных войной жизней.

Вот строки из . писем тех, 
кто чудом остался жить, 
пройдя сквозь мясорубку 
первых дней войны:

«Уважаемый Федор По
ликарпович! Великое спа- ‘ 
сибо вам за чувства добрые 
ко мне, за то, что нашли 
время уделить столь много 
внимания мне и вдохновить 
на дальний путь. (Злма бо
гу, не померкло чувство 
фронтового братства... Я по
лон решимости приехать». 
(Письмо из Курска от С. И. 
Плотникова).

«...Большое спасибо за га
зету с вашей статьей о 
166-й стрелковой дивизии. 
Ведь мы, рядовые работни
ки медсанбата, не знали, кто 
командовал дивизией в пер-

Завтра —  Международный день туризма

У З Л Ы  НА П А М Я Т Ь
Более 70 многодневных походов по марш

рутам от Дальнего Востока до гор Кавказа 
провели нынешним летом школьники нашей 

области. Организатором их была областная 
станция юных туристов. А  с началом 
учебного года, во второй половине сен
тября, 11 районных команд собра
лись на свои 29-е областные соревнования 
юных туристов-краеведов, участников экспе
диции пионеров и школьников «Моя Роди
на— ССЖР», ставшие экзаменом профессио
нальных навыков прошедшего туристическо
го лета. После двух дней упорнейшей борьбы 
первое место в общем зачете заняла коман
да средней школы №  9 Советского района, 
второе —  Дзержинская средняя школа Том
ского района. Но особенно хочется отметить 
команду юных туристов-краеведов Степанов- 
ской средней школы Верхнекетского района, 
руководитель —  Алевтина Трофимовна Баку
лина. Постоянно участвуя в туристических 
слетах, эта команда с каждьш годом приоб
ретает бойцовские и профессиональные навы
ки. И вот результат — почетное третье обще
зачетное место.

Фото Н. ПОТАПОВА.

ш ш ч г
вые дни войны... С получе
нием приглашения на встре
чу я посетила Ефросинью 
Сергеевну Цепенникову. Она 
была очень рада приглаше
нию. Но будет ли ей воз
можность приехать? Ей 87 
лет...». (Письмо из Барнау
ла от А. Ф. Усовой).

«К  моему великому сожа
лению, я не могу восполь
зоваться этой дорогой мое
му сердцу встречей в силу 
слабого здоровья... В нача
ле октября 1941 года моя 
часть прорывалась из ок
ружения. Я была ранена, за
тем тяжело контужеиа. Ос
талась на поле боя без соз
нания. На следующее утро 
была подобрана немецкими 
санитарами и взята в плен... 
В этом лагере мы, 53 жен
щины, отказались подписать 
документ, где бб1ло сказа
но, что мы снимав свою 
военную форму и поступаем 
в распо|ряжение немецкой 
армии. За этЮ пруппу пе
редали в части «С С » и за 
«саботаж» отправили в конц
лагерь «Майданек». Затем 
— «Равенсбрюк». По мере 
приближения русской ар
мии его эвакуировали, и я 
попала в концлагерь унич
тожения «Бельзен — Бер
ген», Не суждено мне было 
погибнуть: война подходи
ла к концу». (Письмо из 
Барнаула от * Е. С. Цепен- 
никовой).

ipfj К'
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—  Да, не все смогут при
ехать, — coKwmeHHO взды
хает Федор Поликарпович. 
— Годы, болезни... И все 
же 20 ветеранов из разных 
городов страны твердо за- 
верили, что обязательно при
едут! И 15 родственников. 
Мечтал я, чтйбы каждому 
вручить при встрече книгу 
о- нашей дивизии, которую 
почти 20 лет готовил к пе
чати бывший командир ми
нометного взвода 166-й 
стрелковой дивизии Н. М. 
Бугров. Томское издательст
во взялось выпустить кни
гу, но не раньше 1991 
года. Правда, отрывки из 
нее опубликовала наша об
ластная газета — это будет 
для ветеранов дорогим по
дарком. Да еще этот аль
бом, полусамодельный: я
многие годы собирал все, что 
было опубликовано в газе
тах d дивизии — из цент
ральных, правда, таких не
много, из областных, из мно
готиражек. Его удалось раз
множить, можно будет вру
чить каждому.

Кинга о дивизии еще не 
вышла в свет. Но в начале 
войны, до окружения, в ди
визия. героически держав
шей оборону столицы, не 
раз приезжали не только 
журналисты, фоторепорте
ры, но я такие прослав
ленные писатели, как 
М. Шолохо1в, А. Фадеев, 
Е. Петров. В 1968 году Ми
хаил ШОЛОХОВ написал тог
дашнему председателю со
вета ветеранов 166-й диви
зии П. В. Балабушевичу: «С  
гордостью и радостью сви
детельствую о том, что час
ти. 166-й дивизии героичес
ки сражались с немецко-фа- 
ШИСТСКИМ.И полчищами в 
1941 году на подступах к 
Москве.

Принимая на себя первые 
мощные удары врага,' 166-я 
дивизия, как и другие сое
динения Западного фронта, 
летом и осенью 1941 года 
во многом способствовали 
зимнему разгрому немцев 
под Москвой. Это было яс
но в то время и стало не
оспоримо теперь».

...Съезжаются в Томск ве
тераны. И пусть подарит им 
зОлотрй сентябрь радость и 
прозрачную грусть бабьего 
лета. Пусть согреет встреча 
их сердца и прибавит сил.

Л. БОЗРИКОВА.

Хоккей

очки
ПОПО|ЛАМ

Для спортивных болель. 
щиков «встала пора до
полнительных пережива
ний. Еще не остывают 
футбольные страсти, как 
уже на повестке дня ледо
вые баталии. Стартовал 44-й 
чемпионат страны по хок. 
кею.

Первые матчи томский 
«Кедр» проводил в качест- 
ве «хозяина» поля в Бар
науле против альметьев- 
ского «Нефтяника». Пер- 
вый матч начался стреми- 
цельными атаками томи
чей, и уже на 32-й секунде
A. Гусев мог открыть счет. 
Но автором первой шайбы 
у томичей в новом сезоне 
стал защитник В. Колпа
ков, добившийся успеха на 
9-й минуте. На 17-й минуте
B. Дубовик забросил вто
рую шайбу и подвел итог 
первому периоду.

Второй период также 
проходил с заметным пре
имуществом томичей, но 
они не смогли использо
вать ряд выгодных ситуа
ций. А  в тог момент, 
когда К. Гимро отбывал 
малый штраф, Р. Менгаэо- 
ву на 27-й минуте удалось 
сократить разрыв в счете. 
В конце периода на 38-й ми
нуте , томич Я. . Каверников 
забрасывает третью шай
бу.

Третий период проходил 
довольно спокойно. На 48-й 
минуте игрок «Нефтяника» 
Р. Закиров делает счет 
минимальным, игра резко 
обострилась. Несколько раз 
отменно сыграл вратарь 
(«Кедра». (Страсти затихли 
после того, как С. Волков, 
по-теннисному перехватив 
шайбу в средней зоне и 
выйдя один на один с вра
тарем «Нефтяника», уста
навливает окончательный 
счет матча 4:2 в пользу 
«Кедра».

В повторном матче ре
шающим оказался второй 
период! '«'Нефтяник» одер
жал победу со счетом 4:1.

В. КОРШУНОВ.

Служба 01

В разгар ночи
Все мы остро ощущаем 

дефицит товаров повседнев
ного спроса. Торговля не 
оправляется с обеспечени
ем населения самым необ
ходимым, а между тем...

В четвертом часу ночи 
14 сентября зарево пожара 
осветило центр г. Асина. 
Прибывшие по вызову по
жарные попали в сложную 
обстановку: на большой
площади были охвачены 
огнем магазины №  5 «М о
лочные продукты» и №  14 
«Сложнотехничеокф това
ры» городского потреби
тельского общества. Поло
жение усугублялось отсут
ствием в этот день водо-' 
снабжения в городе.

Спустя шесть с полови
ной часов, пожар был лик
видирован, однако здания 
магазинов отстоять не уда
лось. Пожарные работали 
слаженно и самоотверженно, 
пытаясь спасти хоть часть 
продовольственных и про
мышленных товаров. Одна
ко ответственные городские 
службы не приняли мер для 
оцепления места пожара, 
охраны оставшихся ценнос
тей. В результате этого лй- 
ди растащили часть продук
тов, не имевшихся в свобод
ной продаже (тушенка, сыр, 
конфеты и др).

Создается впечатление, 
что потребсоюз не был ’за
интересован в спасении де
фицитных продуктов и про
мышленных товаров|„а,нао. 
борот, сделал так, чтобы 
спрятать концы, списав все 
на огонь. Материальный 
ущерб, по предварительным 
данным, составляет не ме
нее 200 тысяч рублей.

Расследованием установ
лено, что в этом году зда
ния магазинов дважды про
верялись органами госу
дарственного пожарнйго, 
надзора. Руководителям бы

ли сделаны строгие предпи
сания, разработаны кон
кретные мероприятия. Но|, 
увы, они остались на бу
маге.

Этот пожар не единичен. 
Только в текущем году на 
базах, складах, в магазинах 
нашей области их случилось 
52— это на 13 процентов 
больше, чем в прошлом. 
Материальный ущерб •— 
более 300 тысяч рублей. Ск:- 
новными и прогрессирую
щими причинами остаются 
умышленные поджоги, на
рушения правил безопас
ности при эксплуатации 
электрооборудования, дет
ская шалость с огнем.

Тревожная обстановка 
не вы'зываег со стороны 
руководителей торговых! уч. 
реждений решительных мер. 
Большинство баз, складов, 
магазинов размещено в 
легко сгораемых зданиях, 
их техническая оснащен
ность сйаба, отопление 
там печное, недоста
точен контроль за состо- 
янием электрохозяйства. Как 
и в Асине, планы мероприя
тий по усилению пожарной 
безопасности торговых то
чек появляются только пос
ле ЧП. Опадет переполох 
после крупного пожара — 
все успокоятся, и эти пла
ны не подтвердятся ни 
нансовым, ни материальным 
обеспечением. Вот и про
должает огонь уничтожать 
готовые к реализации това
ры. Так что затяжка в их 
реализации, припрятывание 
не только создают искусст
венный дефицит, но и при
водят к невосполнимому 
ущербу,

А. КАРНАБВ,
' начальник отделений го.

сударственного пожар.
ного надзора 

ОПО УВД Томского 
облисполкома.

П О ГО Д А

Сегодня “  облачность с 
прояснениями, местами сла
бый дождь, ветер юго-восточ
ный, 7—.12 ме’фов в секун
ду, температура 8— 13, по 
северу 3— 8 градусов тепла, 
в Томске 8— 10 градусов
тепла.

27— 30
лачность
местами

сентября — об- 
с прояснениями, 
кратковременные 

осадки в виде дождя и мок
рого снега, ветер западный, 
7— 12 метров в секунду, 
температура ■ ночью 2— 7 
градусов тепла, при проясне
ниях до 3 мороза, днем 3— 
8, по западу до 13 градусов 
тепла.

Телевидение
ВТОРНИК, 36 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
в.ЗО — <120 минут», 8.30 — 

Концерт, 9.00 — «Веселые 
старты». 9.45 — Мультфильм. 
9,55 — «Пани Мария». Художе
ственный фильм. 11,20 —
«...И время собирать камни». 
Фильм-концерт. 12.10 — «Дет
ский чао» (с уроком француз
ского языка). 13.10 — «Все, 
что на сердце у  меня». 14.10
— «Современница». Тележур
нал. 15.30 — «На помощь ма
стеру», «Право на победу». До
кументальные телефильмы. 
16.10 — «Импульс». 16.55 — 
«Экология без границ». 17.45
— Приложение и программе 
«...До шестнадцати и старше». 
18.30 — «Сегодня в мире».
18.45 — Литературно-художе
ственный видеоканал. Части
1- я и 2-я. 21.00 — «Время».
21.35 — МВД СССР сообщает.
21.45 — Литературно - худо
жественный видеоканал. Часть 
3-я. 23.00 —«Сегодня в мире». 
23.15 — Мультфильмы для
взрослых,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти-  ̂
ка. 8.15, 11.15 — «Тайна пти
цы Сирин». Научно-популяр
ный фильм. 8.35, 9.35 — Эти
ка и психология семейной 
жизни. 10-й класс. 9.05 — 
Французский язык. 1-й год. 
10.05 — Французский язык.
2- й год. 10.35, 11.40— История. 
7-й класс. 11.05 — Новости.

12.10 — «Частный случай». 
Документальный фильм, 12.30
— Ритмическая гимнастика. 
13.00—«Риск — благородное де
ло». Художественный фильм с 
субтитрами.

ТОМСК
10.00 — Трансляция из зала 

заседаний обкома КПСС и обл
исполкома IX сессии Томско
го областного Совета народ
ных депутатов.

До 19.00 — перерыв.
19.00 —«День области». 19.15

— «Вестник фестиваля». 19.30
— «Перестройка в строитель
стве». На аренде — объедине
ние «Томскагропромстрой».
20.10 — Экологический обзор. 
20.20 — «Чья это боль?» Доку
ментальный фильм.

МОСКВА
20.45 — «Спокойной ночи, 

малыши!» 21.00 — На сессии 
Верховного Совета СССР. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

10.30 — I региональный фе
стиваль молодежных телепро
грамм. Показ конкурсных по- 
редач.

С 14,30 до 18.10 — перерыв. 
МОСКВА

18.10 — Новости. 18.20 — 
Маленький концерт. 18.40 — 
Бокс. Чемпионат мира. 19.30
— Телестудии городов РСФСР. 
«Хочу быть хозяином» (Воро
неж). 20.05 — Концерт из про
изведений Дж. Гершвина. 20.45
— «Спокойной ночи, малыши!»

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ, 
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Театр
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ СВЕРДЛОВСКОГО 
rOCl^APCTBEHHOra ОРДЕНА 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ АКАДЕ
МИЧЕСКОГО ТЕАТРА ДРАМЫ

27 сентября. «Дикарь» — 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

ТАШКЕНТСКОГО

»Г "р ® у "с Ж  ° тЖЮНОГО ЗРИТЕЛЯ ' ь а т р а
27 сентября, «Снежная ко- 

ролдва»-- и .  14-30. «Замара-

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
„„27 сентября. «Шок» (две
18?зТ 21. " •  13-30. le.

нменн'м. ГОРЬКОГО
НЯ» «Зимняя виш-
1R on ~  ЛО-50. 12-40. 14-30.
1пайашн»‘ ^1°’ 9 fo'-50 I^IS ’ 
Ĵ -30, 16-20. 18.10,'El®-5b.'npS:

«ОКТЯБРЬ»
28 сентября. «Восход «Чер

ной Луны» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30. 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Она е метлой, он в черной 
шляпе»— 9, 10-40, 12-20. «Слу
га» (две серии)— 14, 16-30, 21. 
«Жена керосинщика» — 19.

27 сентября. «Леди Джейн» 
(две серии)— 8-40, 11-10, 13-40,.
18- 10. 18-40, 21-10. «Она е мет
лой, он в черной шляпв» —9, 
10-40, 12-20. «Слуга» (две се
рин) — 14, 16-20, 21. «Жена 
кероеннщика» — 19.

«ПИОНЕР.»
27 сентября. «Она с метлой, 

он. в черной шляпе» — 9,
10-30, 12, 13-30, 15, 16-30. «Тай
на Острова чудовищ» — 18,
19- 50, 21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
27 сентября. «Бич божий»— 

9. 10-40, 12-20, 14, 16, 17-40.
19-20, 21.

«СИБИРЯК»
27 сентября. «Волшебное 

наследство» — 9-20. «Восход 
«Черной Луны» 11, 13, 15, 
17. 19. 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

27 сентября. Мульт^орник 
«Бюро находок» — 10-20. Лю
бителям
концертную май»

е т в .  «Н.Ти"УС-Пам- 
пилиу'с» — 1в| 30-

Управление культуры Томского облисполкома 
Томский театр драмы

ОТКРЫТИЕ 131-го СЕЗОНА
6 октября —  в 19 часов

Алехандро Касова
«АТЕЛЬЕ ИЛЛЮЗИИ»

(элегическая комедия в 2-х действиях).
Перевод с испанского — Н. Трауберга.

^  Постановк а ^ ^ ^м^^женного деятеля искусств РСФСР

Художник —  Нша РОГОЗИНА.
Музыка из произведений И. Габелн, А. Ры б^ова, 

А. Семакина, А. Шнитке.
Главный режиссер театра— заслуженный деятель ис

кусств Казахской ССР Николай ВОЛОЖАНИН.
Перед спектаклем работает книжный киоск, в фойе 

театра открыта выставка-продажа работ томшшх худож- 
яиков.

.Принимаются заявки на коллективные посещения.
Справки по телефонам: 2-29-04 — касса, 2-21-60 — 

уполномоченные по распространению билетов, 2-28-46—  
главный администратор, 2-40-79 — заместитель дирек
тора.

Томская областная филармония
Большой концертный зал
30 сентября, 1 октября ^
Спешите увидеть! Только у нас!

ТЕАТР-СТУДИЯ
<(СОВРЕМЕННИК-2»

Михаил ЕФРЕМОВ, Вячеслав НЕВИННЫЙ (млад
ший) — сцены из собственных стектаклей.

Сергей Ш КАЛИКОВ — поет романсы.
Физиолопические клипы по вашим сценариям.
Актеры выступают с со^твенным цензоотм — теат

ральным критиком Людмилой ВЕРГАСОВОИ,
Художественный руководитель —  Михаил ЕФРЕМОВ.
Начало — в 15, 17, 20 час.
Оправки по тел. 2-53-54, 2-59 56.

1— 2 октября Малый концертный зал
(пл. им. в. И. Ленина. 75)

м е ж д у н а р о д н ы й  д е н ь  м у з ы к и  

ОТКРЫТИЕ 44-го СИМ Ф ОНИЧЕСКОГО  
СЕЗО НА

Рахманинов — Третья симфония.
Чайковский — кантата «Москва», Итальянское кап

риччио.
Исполнители:
Томский симфонический оркестр.
Магнитогорская государственная хоровая капелла.
Художественный руководитель — Юрий ИВАНОВ. 
Дирижер — народная артистка СССР Вероника ДУ- 

ДАРО>ОВА.
Начало —  в 19 час. 30 мин.

УЧИЛИЩ Е №  20 при
глашает тренеров - прыюДа- 
вателей (с почасовой опла
той) для ведения занятий в 
спортивных секциях: по во
лейболу, баскетболу, лыж
ным гонкам, атлетической 
гимнастике, борьбе.

Занятия проводятся с 15 
до 21 часа. Здесь же тре
буются инструктор по спор
ту в общежитие и слесарь- 
савтехвкк (с предоставлени
ем жилья).'

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. К. Ильмера, 4. 
Тел. 77-78-48. 77-79-16,
77-94-23.

Ректорат, общественные 
организации, фармацевти
ческий факультет и кол
лектив кафедры органи
ческой и физико-коллоид
ной химии Томского мед
института с глубоким при
скорбием извещают о кон
чине ассистента кафедры 
кандидата химических на
ук

ИВАСЕНКО
Светланы Петровны

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Ректорат, партийное бю
ро, коллектив кафедр обще
ственных наук ТГПИ выра
жают глубокое соболезнова
ние доценту кафедры фи. 
лософии Н. А. Девяшину в 
связи о кончиной матери 

ДЕВЯШИНОИ 
Юлии Павловны,

НАШ  А Д Р Е С  ------
---------- :___ и Т Е Л Е Ф О Н Ы

Приемная редактора — 
1-44-35 '
Заместители редектсра — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20

? а ч . . " т а й ' "
жизни —

Отдал нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдал — 
1-<&75. 1-44-60.
Отдел науки и учебных 
ааведеиия —
1-33-58. 1-48-85

еииости —

Отдел информации и 
культуры — 1Д 5-81, 1-43-32i 
1-26̂ 80Г 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 

Отдел писем —
1-38-65, 1-08-60, 1-38-87 
01^ л ^  фотоиллюстраций —

Собстванный кмреспондент а 
Колпашаве — 36-S3

Собстванный корреспондент в 
Стражевом — 3-23-31 
ООществанная приемная т  
1-38-68.
Отдел объявлений 
1-()в-82
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса -  1-47-51 
Областная журиалис7ская 

„органиаация — 1-28-80
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